
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

«Газпром» и его индий-
ские партнеры просчитали 
возможные маршруты 
газопровода для поставки 
российского либо иранско-
го газа в Индию. В рамках 
Петербургского междуна-
родного экономического 
форума Минэнерго подпи-
шет соглашение о сотруд-
ничестве по реализации 
и поддержке проекта с гла-
вами профильных мини-
стерств Ирана, Пакистана 
и Индии.

Иранская труба 
и ее конкуренты

Глава Минэнерго Александр Но-
вак на Петербургском междуна-
родном экономическом форуме 
в начале июня собирается подпи-
сать с коллегами из Министерства 
нефти Ирана, Министерства нефти 
и природных ресурсов Пакистана и 
Министерства нефти и газа Индии 
пятилетнее соглашение о сотруд-
ничестве по реализации и всесто-
ронней поддержке проекта стро-
ительства морского трубопровода 
Иран — Пакистан — Индия для по-
ставки газа в Индию при участии 

«Газпрома», сообщил РБК офици-
альный представитель ведомства. 
Также на этом форуме в качестве 
почетного гостя ждут индийско-
го премьер-министра Нарендру 
Моди. В марте «Газпром» вме-
сте с индийскими партнерами по 
проекту просчитал варианты фи-
нансирования трубопровода, вы-
брав приоритетными два марш-
рута стоимостью от $5,7 млрд до 
16,5 млрд, говорится в материалах 
компании, имеющихся в распоря-
жении РБК.

В этом соглашении (его про-
ект есть у РБК) стороны опреде-
ляют уполномоченные компании 

по проекту, сроки подготовки ТЭО 
трубопровода, которое определит 
ресурсную базу и оптимальную 
конфигурацию проекта. С рос-
сийской стороны уполномочен-
ной компанией выбран «Газпром», 
с иранской — Национальная иран-
ская нефтяная компания, с паки-
станской — Inter State Gas System 
Limited. Индийский партнер в те-
кущей редакции проекта соглаше-
ния не указан. Если на основании 
результатов ТЭО компании дадут 
проекту дальнейший ход, то сторо-
ны заключат межправительствен-
ные соглашения.
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ИВАН ТКАЧЁВ, 
АЛИНА ФАДЕЕВА

Министры стран ОПЕК согла-
совали пролонгацию соглаше-
ния об ограничении добычи 
нефти на девять месяцев, 
до марта 2018 года. Страны 
не из ОПЕК, тоже участвую-
щие в соглашении (в том чис-
ле Россия), присоединились 
к решению.

Министры 24 стран, входящих и не 
входящих в ОПЕК, 25 мая в Вене 
договорились продлить сокраще-
ние добычи нефти до конца мар-
та 2018 года. Сначала министры 
стран ОПЕК встретились и одо-
брили продление соглашения, а 
затем состоялось расширенное за-
седание с участием десяти нефте-
добывающих стран, не входящих 
в картель, под совместным пред-
седательством министров энер-
гетики Саудовской Аравии и Рос-
сии. Участники «признали необхо-
димость продолжать сотрудниче-
ство с целью достижения прочной 
стабильности на нефтяном рынке» 
и «решили продлить свои коррек-
тировки по добыче нефти еще на 
девять месяцев, начиная с 1 июля 
2017 года», говорится в пресс-ре-
лизе ОПЕК.

Продление соглашения ожида-
лось, оно было заранее учтено в 
нефтяных котировках, но остава-
лись вопросы о сроках продления 
(девять месяцев или год), деталях 
обязательств для отдельных стран 
(Ливия, Нигерия), возможности 
присоединения к сделке других 
стран вроде Туркмении или Егип-
та. Цена июльских фьючерсов на 
нефть Brent опустилась на 1,3%, 
до $53,27 за баррель к 14:56 мск, 
после неофициальных сообще-
ний о достигнутых договоренно-
стях ОПЕК. 

Н Е Ф Т Ь

ОПЕК 
проголосовала 
за стабильность 
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«Газпром» с индийскими партнерами просчитали всего десять вариантов трубопроводов в Индию: семь из них стартуют из России, а три — в Иране, 
но с участием «Газпрома» в качестве партнера как по реализации газа, так и по строительству трубы. На фото: министр энергетики Александр Новак 
(справа) и глава «Газпрома» Алексей Миллер

И Н Ф Р А С Т Р У К Т У Р А    Компания составила смету нового газопровода в Азии

«Газпром» просчитал 
путь в Индию

Андрей Нечаев,
экономист, министр 
экономики России 
в 1992–1993 годах

Что советуют 
экономисты 
Владимиру Путину
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Что обсудили лидеры североатлантического 
альянса в Брюсселе

С Ы Р Ь Е
«Росатом» подал заявку 
на участие в госпрограмме 
Чили по переработке 
лития

С В Я З Ь
«Мегафон» представил 
стратегию развития 
до 2020 года

с. 4 с. 8 с. 12 

ФОТО: из личного архива

Индекс РТС 
Московская биржа, 25.05.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 19.05.2017

Курсы 
валют ЦБ
26.05.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 25.05.2017, 20.00 мск

1083,52 
пункта

$405,0 
млрд

$1= 

₽56,07
€1=

₽63,01
$51,87

за баррель
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Теннисист станет четвертым депутатом, покинувшим Думу 

седьмого созыва

Марат Сафин сдаст мандат
ВЕРА ХОЛМОГОРОВА

Бывшая первая ракетка мира, 
депутат Госдумы от «Единой 
России» Марат Сафин принял 
решение сдать свой мандат. 
Известный теннисист решил 
сосредоточиться на работе 
в международных спортивных 
организациях.

Уход Сафина

О решении теннисиста Мара-
та Сафина сложить депутатский 
мандат рассказал собеседник РБК 
в аппарате нижней палаты. По его 
словам, спортсмен направил пись-
мо на имя председателя Госдумы 
Вячеслава Володина.

Желание сложить полномочия 
известный спортсмен объясня-
ет тем, что не может совмещать 
свою общественную деятельность 
в международных спортивных ор-
ганизациях с депутатской работой, 
отметил источник РБК.

Уход Сафина РБК подтвердил 
первый зампред фракции «Еди-
ной России» Адальби Шхагошев. 
«Он не раз говорил мне, что дума-
ет об этом [сложении полномочий]. 
Работа в седьмом созыве Госдумы, 
по словам Сафина, отличается [от 
работы шестого созыва] и требу-
ет больше сосредоточенности на 

ней», — рассказал Шхагошев.  Позд-
нее сам Сафин подтвердил ТАСС, 
что отказывается от мандата. «Да, 
я написал заявление о сдаче манда-
та», — сказал парламентарий.

Сафин впервые был избран в 
Госдуму в 2011 году и занял в пар-
ламенте пост заместителя предсе-

дателя комитета по делам обще-
ственных объединений и религи-
озных организаций. В 2016 году он 
был переизбран в составе федераль-
ного списка кандидатов, выдвину-
того партией «Единая Россия». Он 
числится в региональной группе 
«Марий Эл, Мордовия, Чувашия, 

Нижегородская область», входит во 
фракцию «Единой России» и явля-
ется членом комитета по культуре. 

Исход бизнесменов

Сафин стал четвертым депутатом 
Госдумы этого созыва, принявшим 
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Представитель Совета Европы будет участвовать в суде по российским НКО

Комиссар вступился за «агентов»
МАРГАРИТА АЛЕХИНА

Комиссар Совета Европы вы-
ступит в Страсбургском суде 
по жалобе российских НКО, ко-
торых включили в реестр ино-
странных агентов. Комиссар 
вмешивается в процессы, 
когда речь идет о системных 
нарушениях прав человека, 
отмечает эксперт.

Обращение из Европы  

Обращение 48 российских неком-
мерческих организаций (НКО), по-
жаловавшихся на статус иностран-
ных агентов, будет рассмотрено в 
Страсбургском суде с участием 
комиссара по правам человека Со-
вета Европы. Об этом говорится в 
письме Европейского суда юристу 
международной правозащитной 
группы «Агора» Дамиру Гайнутди-
нову, представляющему интересы 
заявителей. Копия документа есть 
в распоряжении РБК.

«Информирую ваше правитель-
ство, что комиссар по правам че-
ловека Совета Европы решил вос-
пользоваться своим правом и вме-
шаться в качестве третьей стороны 
в судебный процесс по вашей жало-
бе», — подчеркивается в послании. 

Обязанности комиссара сейчас ис-
полняет латвийский политолог Нил 
Муйжниекс. Согласно Европейской 
конвенции прав человека комиссар 
может «представлять письменные 
замечания и принимать участие в 
слушаниях» по любой жалобе, кото-
рую рассматривает ЕСПЧ.

Вмешательство представителя 
Совета Европы в процесс по жалобе 
на российский закон об иностран-
ных агентах говорит о том, что эта 
тема вызывает у международного 
сообщества повышенный интерес, 
полагает Гайнутдинов. «Комиссар 
уже  высказывался в том духе, что 
закон абсолютно неправовой и ис-
пользуется в политических целях. 
Вероятно, при рассмотрении жа-
лобы он будет выступать с тех же 
позиций», — рассказал юрист. По 
его словам, вмешательство комис-
сара — «не исключительный, но и, 
безусловно, не рядовой случай»; 
это происходит, «когда речь идет 
о принципиальных вопросах, о си-
стемных нарушениях прав челове-
ка», уточнил Гайнутдинов.

С 2007 года комиссары Сове-
та Европы по правам человека 
приняли участие в рассмотрении 
15 жалоб в ЕСПЧ; большинство из 
них было связано с несоблюдени-
ем прав человека в Азербайджане. 

В процесс по жалобе против Рос-
сии комиссар вмешался лишь од-
нажды — в 2016 году, когда рас-
сматривалось заявление Светланы 
Эстемировой, сестры убитой в 2009 
году журналистки и правозащит-

ницы Натальи Эстемировой. Тог-
да Нил Муйжниекс заявил в суде, 
что власти России не принимают 
достаточных мер для обеспечения 
безопасности правозащитников, 
особенно на Северном Кавказе.

Закон о деятельности «неком-
мерческих организаций, выполня-
ющих функции иностранного аген-
та», был принят в июле 2012 года. Он 
обязывает НКО, получающие зару-
бежное финансирование и участву-
ющие в политической деятельно-
сти, зарегистрироваться в специ-
альном реестре. В ноябре того же 
года были приняты поправки, 
предусматривающие штрафы за 
отказ от добровольной регистра-

ции, а за «злостное уклонение» от 
его уплаты предусмотрена уголов-
ная ответственность. Весной 2013 
года начались массовые проверки 
НКО. По состоянию на май 2017 года 
в реестре иноагентов 96 организа-

ций. В феврале министр юстиции 
Александр Коновалов отчитался бо-
лее чем о 5 тыс. проверках НКО за 
2016 год; по их результатам в реестр 
было включено 43 организации.

Десятки жалоб 

В 2014 году в ЕСПЧ поступила 
первая жалоба на признание НКО 
иностранным агентом. Обращение 
подал исполнительный директор 
организации «Костромской центр 
поддержки общественных иници-
атив» Александр Замарянов. Центр 
стал второй российской НКО, вклю-
ченной по решению суда в реестр 
иностранных агентов (первой была 

С 2007 года комиссары Совета Европы по правам 

человека приняли участие в рассмотрении 

15 жалоб в ЕСПЧ
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Марат Сафин впервые был избран в Госдуму в 2011 году и занял в парламенте пост заместителя 
председателя комитета по делам общественных объединений и религиозных организаций 
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2 миллиона* 
человек 
ждут новостей 
Вашей 
компании!

Мы можем:

Организовать выступление представителей власти и бизнеса
Провести онлайн-трансляцию
Привлечь новостные и отраслевые СМИ
Разместить итоговые материалы (релиз, инфографику, 
видеотрансляцию) на сайте пресс-центра РБК

Организация пресс-конференции: от 170 000 руб. +НДС 
Стоимость размещения материалов: 60 000 руб. +НДС

По вопросам сотрудничества, пожалуйста, 
обращайтесь к Юлии Пашневой: jpashneva@rbc.ru, 
+7 (495) 363-11-11 #1392, +7 (915) 099-59-99

presscentr.rbc.ru
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решение сложить полномочия. До 
этого из нижней палаты ушли два 
парламентария-бизнесмена, моти-
вировавших свое решение желани-
ем вернуться к прежней предпри-
нимательской деятельности, а так-
же генеральный конструктор НПО 
«Сплав» Николай Макаровец, кото-
рый еще в октябре 2016 года решил 
вернуться на прежнюю работу.

В ноябре о решении отказать-
ся от мандата объявил единоросс 
Александр Скоробогатько, один из 
самых богатых депутатов Госдумы 
(по оценкам Forbes, его состоя-
ние — $2,3 млрд) и партнер бизнес-
мена Аркадия Ротенберга. В «Еди-
ной России» тогда объяснили ре-
шение Скоробогатько его «жела-
нием вернуться в бизнес».

Аналогичное решение в февра-
ле принял единоросс Александр 
Меткин. «Появился бизнес-проект, 
которым он будет заниматься. Он 
выбирал между Госдумой и бизне-
сом и выбрал бизнес», — отметил 
тогда собеседник во фракции.

По мнению политолога Кон-
стантина Калачева, четыре чело-
века, ушедших с начала созыва, — 
«это очень мало». «Не думаю, что 
возможен какой-то массовый ис-
ход, разве что могут уйти еще 
один-два человека, но это точно 
будет вопрос каких-то личных об-
стоятельств, а не политического 
решения», — сказал он РБК.

Дисциплина седьмого 
созыва

Введенная Володиным систе-
ма штрафов «реально работает», 
прокомментировал  РБК один из 
парламентариев. «Если ты про-
пускаешь пленарное заседание, 
пусть и за свой счет, то это выхо-

дит около 20 тыс. руб., вычтенных 
из зарплаты. Наверное, это могут 
себе позволить депутаты, у кото-
рых есть бизнес, но для многих это 
все же ощутимые деньги», — рас-
сказал он.

Ранее в разговоре с РБК еще не-
сколько депутатов заявили, что им 
не хватает одной региональной не-
дели, а после начала борьбы с про-
гулами стало действительно слож-
но проводить выездные встречи. 
С приходом нового спикера Вя-
чеслава Володина в начале осени 
2016 года изменился график рабо-
ты Госдумы. В предыдущем созы-
ве депутаты работали одну неделю 
в комитетах, еще одну — в регио-
нах, а две  оставшиеся оставались 
для пленарных заседаний. В седь-
мом созыве Госдумы ввели три 
пленарные недели и одну регио-
нальную, а работу в комитетах де-
путаты должны совмещать с пле-
нарными заседаниями.

Кроме того, в ноябре в Госдуме 
была введена система штрафов 
для депутатов-прогульщиков. За 
каждое пропущенное без объяс-
нения причин заседание из зар-
платы удерживается одна шестая 
часть (около 60 тыс. руб.). Соглас-
но принятым поправкам, штра-
фы пойдут в бюджет нижней па-
латы. За пропуск заседания с объ-
яснением также вычитается около 
16 тыс. руб.

По мнению Калачева, Володин и 
после ухода Сафина вряд ли пойдет 
на послабления, поскольку за дол-
гое время о депутатской работе сло-
жилось впечатление «как об опре-
деленной синекуре». Володин ре-
шил изменить это представление, и 
уход Сафина не подвигнет спикера 
нижней палаты на какие-то посла-
бления, полагает эксперт. 

ассоциация в защиту прав избира-
телей «Голос»). Поводом для этого 
стало то, что организация полу-
чила от посольства США грант на 
$44,4 тыс. и при этом, по мнению 
костромской прокуратуры, занима-
лась политической деятельностью: 
провела круглый стол с участием 
американского дипломата и посы-
лала наблюдателей на выборы. В 
мае 2013 года года мировой судья 
включил центр в реестр иностран-
ных агентов и оштрафовал органи-
зацию на 300 тыс. руб. за то, что она 
не подала заявление на включение 
в список самостоятельно.

В отношении центра были нару-
шены ст. 10 и 11 Европейской кон-
венции, где говорится о свободе вы-
ражения мнения и свободе объеди-
нений, считает Гайнутдинов. Требо-
вание объявить себя иностранным 
агентом, которое Россия предъявля-
ет к организациям — получателям 
международных грантов, не явля-
ется простой формальностью, а на-
кладывает на них большую допол-
нительную бюрократическую на-
грузку, говорится в жалобе, которая 
есть в распоряжении РБК. Расплы-
вчатое понятие политической де-
ятельности делает применение 
закона непредсказуемым. Кроме 
того, слово «агент» в русском языке 

имеет негативную окраску и озна-
чает лицо, действующее в интере-
сах враждебного государства. Тем 
самым власть вынуждает органи-
зации «выступить с заявлением, с 
которым они принципиально не со-
гласны», — что они «представляют 
собой орудия иностранных прави-
тельств, выполняющие тайные за-
дания, которые противоречат инте-
ресам российского общества», ука-
зано в обращении.

Позднее в ЕСПЧ поступили де-
сятки аналогичных жалоб от раз-
личных НКО. Некоторые из них 
были объединены в одно произ-
водство с жалобой Костромского 
центра. В итоге заявителями по ней 
считаются 48 организаций, в числе 
которых «Мемориал», Сахаровский 
центр, петербургская ЛГБТ-орга-
низация «Выход», союз «Женщи-
ны Дона» и «Солдатские матери 
Санкт-Петербурга». В числе созая-
вителей также ассоциация «Агора», 
юристы которой после упразднения 
объединились в одноименную пра-
возащитную группу, и Фонд свобо-
ды информации, экс-сотрудники 
которого теперь работают как не-
формальное объединение «Коман-
да 29». Жалоба коммуницирована и 
может быть рассмотрена до конца 
года, рассказал РБК Гайнутдинов. 
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Что обсудили лидеры североатлантического альянса в Брюсселе

Трамп потребовал у НАТО денег
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ

Президент США Дональд 
Трамп впервые принял уча-
стие в саммите НАТО. Альянс 
решил присоединиться 
к международной коалиции 
по борьбе с ИГ и повысить 
финансовую дисциплину, 
на чем настаивает Трамп.

В четверг, 25 мая, в Брюсселе со-
стоялся саммит НАТО, в котором 
участвовали главы государств и 
правительств 28 стран — членов 
военного альянса. Мероприятие 
впервые посетили президент США 
Дональд Трамп, президент Фран-
ции Эмманюэль Макрон и пре-
мьер-министр Великобритании 
Тереза Мэй. Основными темами 
саммита стали борьба с террориз-
мом и распределение расходов на 
оборону между странами — члена-
ми альянса.

К саммиту были приурочены 
передача Бельгией НАТО здания 
новой штаб-квартиры альянса, 
строившегося с 2010 года, и воз-
душный парад 27 боевых и транс-
портных самолетов националь-
ных ВВС стран НАТО.

Нынешний саммит — внеоче-
редной. В прошлый раз лидеры 
стран НАТО встречались в июле 
2016 года в Варшаве. Обычно об-
щий сбор лидеров проходит раз 
в два года и длится два дня. Ны-
нешняя встреча короче на день, 
а  ее  главная задача  — знаком-
ство лидеров с Трампом, указы-
вает Би-би-си.

НАТО в коалиции

Североатлантический альянс 
решил присоединиться к меж-
дународной коалиции во главе с 
США по борьбе с ИГ (запрещен-
ная в России террористическая 
группировка.  — РБК), сообщил 
генеральный секретарь альянса 
Йенс Столтенберг. «Однако это 
не означает, что НАТО будет уча-
ствовать в боевых действиях», — 
пояснил Столтенберг (цитаты по 
Reuters). Вступление НАТО по-
зволит улучшить координацию 
сотрудничества с международ-
ной коалицией в борьбе с терро-
ризмом. По словам генерального 
секретаря, НАТО  усилит обмен 
информацией, а также органи-
зует техническую поддержу, на-
пример дозаправку участвующих 
в операциях коалиции самолетов 
в воздухе

Международная коалиция 
68 стран во главе с США была со-
здана для борьбы с террориста-
ми в Ираке и Сирии в августе 
2014 года.

На саммите было принято ре-
шение о создании в штаб-кварти-
ре альянса в Брюсселе антитерро-
ристического центра по обмену 
информацией. По словам Стол-
тенберга, «новая ячейка по борь-
бе с терроризмом» будет способ-
ствовать улучшению процесса 
сбора разведданных, в том числе 
об иностранных боевиках.

«Планы НАТО по вступлению в 
международную коалицию носят 
символический характер и не соз-
дают никакой «прибавочной стои-
мости» к нынешней ситуации», — 
отреагировал на решения самми-
та председатель международного 
комитета Совета Федерации Кон-
стантин Косачев (цитаты по «Ин-
терфаксу»). «Говорить о каком-то 
серьезном противостоянии либо, 
наоборот, взаимодействии Брюс-
селя с Россией и ее союзниками 
на местах, скорее всего, не при-
дется», — заявил Косачев.

Трамп и деньги

Впервые принимавший участие 
в саммите НАТО президент США 
Трамп в своем выступлении в 
очередной раз призвал партне-
ров повысить свои расходы на 
оборону. По его словам, 23 из 
28 государств-членов «не платят 
за свою оборону то, что должны, и 
это нечестно по отношению к аме-
риканским налогоплательщикам» 
(цитата по Reuters).

Трамп утверждает, что увели-
чение военных бюджетов стран до 
2% от их ВВП является «крайним 
минимумом для ответа на совре-
менные очень реальные угрозы». 
Он отметил, что в совокупном во-
енном бюджете стран НАТО было 
бы на $119 млрд больше, если бы 
все выполняли свои обязатель-
ства. Канцлер ФРГ Ангела Мер-
кель на это ответила, что все чле-
ны НАТО, включая Германию, уже 
взяли на себя обязательства до-

стичь целевого показателя в 2% к 
2024 году.

Военный бюджет НАТО на 
2017  год составляет €1,29 млрд. 
Страны вносят вклад по согласо-
ванной формуле распределения 
расходов, основанной на валовом 
национальном доходе, который 
представляет собой небольшой 
процент от оборонного бюджета 
каждого государства-члена, пояс-
няется в материалах НАТО.

На саммите, по словам генсека 
альянса, участники должны были 
согласовать план действий по по-
вышению военных расходов ка-
ждой страны. В каждом нацио-
нальном плане будут прописаны 
обязательства конкретной страны 
по поэтапному увеличению воен-
ного бюджета до показателя в 2% 
от ВВП.

В плане также будет регламен-
тироваться то, как будут распреде-
ляться средства государства: какая 
часть пойдет на приобретение но-

вых видов вооружения, а какая — 
на участие в совместных военных 
операциях НАТО. При этом каждое 
должно будет отчитываться о ходе 
выполнения своего плана каждый 
год на министерских заседаниях 
Совета НАТО.

Обязательства повысить во-
енные расходы до 2% ВВП чле-
ны НАТО взяли на себя еще на 
саммите в Уэльсе в 2014 году и 
отвели тогда на их выполнение 

десять лет. На данный момент 
два и более процентов ВПП на 
военные расходы тратят только 
пять участников НАТО: США, Ве-
ликобритания, Польша, Греция и 
Эстония. Дискуссия о необходи-
мости скорейшего повышения 
обострилась  в ходе предвыбор-
ной кампании в США. Трамп и 
во время кампании, и после из-
брания неоднократно критиковал 
европейских коллег за недоста-
точное выполнение взятых обя-
зательств.

Россия всегда 
на повестке

Столтенберг на пресс-конферен-
ции перед саммитом напомнил: 
«Россия всегда находится на по-
вестке дня и мы будем обсуждать 
ее». Он объяснил, что увеличение 
инвестирования в коллективную 
оборону стран альянса и активи-
зация присутствия на восточных 
границах НАТО вызваны «дей-
ствиями России на Украине». 
Однако, уверил он, НАТО всегда 
«посылает четкий сигнал» Мо-
скве, что долгосрочная политика 
альянса заключается не только 
в обороне и сдерживании, но и в 
развитии диалога с Россией.

Тема взаимоотношений меж-
ду Россией, США, НАТО и Евро-
союзом была затронута и утром 
в четверг, на встрече Трампа с 
председателем Европейского со-
вета Дональдом Туском и предсе-
дателем Еврокомиссии Жан-Кло-
дом Юнкером. По итогам встречи 
Туск выразил сомнения по пово-
ду единства позиций США и Евро-
союза по России. «Я не уверен на 
100% , что мы можем сказать се-
годня, что у нас есть общая пози-
ция по России, — сказал он. — Хотя 
по конфликту на Украине кажет-
ся, что мы на одной линии».

«НАТО будущего должно уде-
лять огромное внимание терро-
ризму, иммиграции, а также угро-
зам со стороны России и на вос-
точных, и на западных рубежах 
НАТО»,  — мобилизовал коллег 
Трамп в начале саммита. 

Военный бюджет НАТО на 2017 год составляет 

€1,29 млрд. Страны вносят вклад по согласованной 

формуле распределения расходов, основанной 

на валовом национальном доходе, который 

представляет собой небольшой процент 

от оборонного бюджета каждого государства-члена, 

поясняется в материалах НАТО

П Е Р Е Г О В О Р Ы

Дональд Трамп (на фото справа) утверждает, что увеличение военных бюджетов стран до 2% от их ВВП является «крайним минимумом 
для ответа на современные очень реальные угрозы». На фото слева: председатель Европейского совета Дональд Туск
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Зачем к Владимиру Путину приезжала делегация от президента Мун Чжэ Ина

Россия между двух Корей
ПАВЕЛ КОШКИН

Президент Владимир Путин 
встретился с посланником но-
вого президента Южной Кореи 
Мун Чжэ Ина, чтобы обсудить 
безопасность на Корейском 
полуострове и развитие торго-
во-экономических отношений.

24 мая президент России Влади-
мир Путин в Кремле принял Сон 
Ён Гиля, спецпосланника нового 
президента Южной Кореи Мун Чжэ 
Ина. Как рассказал пресс-секретарь 
российского президента Дмитрий 
Песков, инициатива направить 
спецпосланника в Россию возник-
ла во время телефонного разговора 
Путина с президентом Южной Ко-
реи Мун Чжэ Ином 12 мая.

Мун Чжэ Ин был избран прези-
дентом 9 мая, его предшественни-
ца на посту Пак Кын Хе ушла в от-
ставку после импичмента.

О чем спецпосланник 
говорил с Путиным

После победы на выборах но-
вый лидер Южной Кореи начал 
отправлять своих посланников 
в США, Японию, Китай, Россию 
и Евросоюз для подготовки его 
встреч на высшем уровне, сооб-
щало информационное агентство 
Yonhap. Пресс-секретарь Путина 
говорил, что представитель пре-
зидента Южной Кореи собирался 
представить «некие соображения 
и месседжи» от Мун Чжэ Ина.

Одной из тем встречи стала си-
туация на Корейском полуостро-
ве в свете ракетных испытаний 
КНДР. Путин готов направить сво-
его эмиссара в Пхеньян, чтобы тот 
разобрался в намерениях северо-
корейского лидера Ким Чен Ына и 
изучил ситуацию внутри страны, 

рассказал Сон Ён Гиль по итогам 
встречи журналистам (его слова 
цитирует агентство Yonhap). Пу-
тин, по словам представителя Юж-
ной Кореи, на встрече сказал, что 
проблема КНДР не может быть ре-
шена только военным способом; 
надо работать с ней путем диало-
га, а не санкциями, которые могут 
навредить народу Северной Кореи. 
Путин подчеркнул необходимость 
возобновить переговорный фор-
мат «шестерки» — группы стран, 
в которую входят Китай, Япония, 
Южная Корея, КНДР, Россия и США.

Президент России, по словам 
Сон Ён Гиля, также сообщил, что 
намерен в телефонном разгово-
ре с президентом США Дональдом 
Трампом убедить его в необходи-
мости возобновить диалог с Ким 
Чен Ыном.

Сон Ён Гиль и Путин также об-
судили детали будущей встречи 
российского и южнокорейского ли-
деров, которая, предположитель-
но, состоится в июле на самми-
те «Двадцатки». Путин пригласил 
президента Южной Кореи на Вос-
точный экономический форум во 
Владивостоке, запланированный 
на 6–7 сентября 2017 года.

 Главная цель визита посланника 
президента Южной Кореи — выяс-
нить отношение Москвы к ядерной 
программе Северной Кореи, во-
прос двусторонних торгово-эконо-
мических отношений второстепе-
нен, сказал РБК экс-посол России в 
Южной Корее и Японии Александр 
Панов. Ранее МИД России высту-
пал с осуждением ракетных испы-
таний в КНДР.

Новое начало

22 мая южнокорейкий телеканал 
KBS сообщил, что в послании, 
которое Сон Ён Гиль намерен пе-

редать президенту России, будут 
предложения по экономическому 
сотрудничеству.

В 2016 году товарооборот меж-
ду Россией и Южной Кореей сни-
зился на 16% по сравнению с пре-
дыдущим годом и составил чуть 
более $15 млрд (по данным ФТС). 
Россия заняла 15-е место по объ-
ему товарооборота в общем тор-
говом балансе Республики Корея с 
удельным весом в 1,5%, рассказал 
РБК Станислав Кочкин, председа-
тель Комиссии по внешнеэконо-
мическому сотрудничеству с Юж-
ной Кореей при Московской тор-
гово-промышленной палате.

«Российский экспорт в Респу-
блику Корея в 2016 году сократил-
ся на 23,9% и составил $8,6 млрд, 
сохранив сырьевую направлен-
ность. В нем доминируют энерго-
ресурсы, в первую очередь сырая 
нефть и нефтепродукты (22,6%), 
значительную часть экспорта со-
ставляют битуминозный уголь 
(16,7%) и сжиженный природный 
газ (6,8%)», — рассказал Кочкин.

Избрание Мун Чжэ Ина придаст 
импульс сотрудничеству Москвы и 
Сеула, так как он более открыт для 
экономического взаимодействия, 
чем его предшественница, гово-
рил ранее РБК Георгий Толорая, 
директор Центра азиатской стра-
тегии России при Институте эко-
номики РАН. Если Москва сможет 
усилить свои позиции при новом 
президенте, это станет реальным 

шагом в «повороте на Восток», ко-
торый был провозглашен Россией 
несколько лет назад, «но до сих пор 
сводился в основном к развитию от-
ношений с Китаем», указал эксперт.

Сеул не присоединился к анти-
российским санкциям, введенным 
США и их союзниками после при-
соединения Крыма. Однако Юж-
ная Корея отказалась поставлять 
в Россию продукцию двойного 
назначения, используемую в во-
енно-промышленном комплексе, 
что частично объясняет сокраще-
ние товарооборота между двумя 
странами. «Южнокорейцы при реа-
лизации своей внешнеэкономиче-

ской политики вынуждены прислу-
шиваться к рекомендациям запад-
ных партнеров даже в ущерб своим 
собственным интересам. По этой 
причине реализация большинства 
российско-корейских проектов в 
прошлом году находилась в замо-
роженном состоянии», — говорит 
Станислав Кочкин.

Колебания российского рубля на 
фоне нестабильных цен на нефть в 
2016 году тоже привели к падению 
товарооборота, говорит Ярослав 
Лисоволик, главный экономист Ев-
разийского банка развития и про-
граммный директор дискуссионно-
го клуба «Валдай». «Сырьевой фак-
тор сыграл важную роль в прошлом 
году. Была повышенная волатиль-
ность обменного курса рубля, а это 
негативно влияло на торговые от-
ношения, — сказал он РБК. — Необ-

ходимо диверсифицировать струк-
туру экспорта России в Южную Ко-
рею, чтобы эти торговые потоки не 
были так чувствительны и не так 
сильно зависели от цен на сырье».

Выйти из 
энергетического тупика

Обсудили Путин и Сон Ён Гиль и 
сотрудничество в сфере энергети-
ки. Перед встречей с российским 
президентом Сон Ён Гиль говорил, 
что его страна готова более тесно 
сотрудничать с Россией в этой сфе-
ре в Северо-Восточной Азии.

Южная Корея заинтересована в 
российских сырьевых ресурсах, так 
как пытается диверсифицировать 
поставки углеводородов. Нефть и 
газ, как правило, поступает в Юж-
ную Корею с нестабильного Ближ-
него Востока и Россия в этой си-
туации рассматривается как на-
дежный поставщик, говорит Ли-
соволик.

В 2016 году, по данным ФТС, 
Россия поставила в Южную Корею 
18,9 млн т нефти и газа на $5,9 млрд, 
за первый квартал 2017  года  — 
4,8 млн т нефти и газа на $1,9 млрд.

Российское руководство неод-
нократно выражало желание по-
строить газопровод в Южную Ко-
рею либо через Китай и по дну 
Желтого моря, либо со стороны 
Владивостока по дну Тихого океа-
на или по суше через территорию 
Северной Кореи, сообщала газета 
«Ведомости» в феврале 2014 года. 
В 2008 и 2011 годах «Газпром» и 
южнокорейская компания Kogas 
подписали два меморандума о 
взаимопонимании по поставкам 
российского газа в Республику Ко-
рея. Планировалось, что россий-
ский газ начнет поступать в Юж-
ную Корею уже в 2017 году. Но ре-
ализация проекта затянулась. 

Президент России, по словам Сон Ён Гиля, намерен 

в разговоре с президентом США Дональдом Трампом 

убедить его возобновить диалог с Ким Чен Ыном
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Картель продлил соглашение о сокращении добычи на девять месяцев

ОПЕК проголосовала 
за стабильность 

Трейдеры скорее были разоча-
рованы, поскольку надеялись на 
дополнительное сокращение до-
бычи или продление текущего со-
глашения на год, то есть до середи-
ны 2018-го. Но все параметры дей-
ствующего соглашения остались 
прежними, включая особые усло-
вия для Ирана, Нигерии и Ливии. 
К вечеру четверга падение нефтя-
ных котировок усилилось до 3,7%, 
фьючерсы Brent торговались на от-
метке $51,95.

Перед заседанием в Вене под-
держку инициативе продлить по-
ниженные квоты нефтедобычи вы-
ражали министр энергетики Рос-
сии Александр Новак и министр 
финансов Антон Силуанов. Новак 
говорил, что участники могут обсу-
дить вариант с продлением на де-
вять месяцев с опцией еще на три 
месяца. По словам Силуанова, со-
глашение об ограничении добычи 
уже привело к «коллективному вы-
игрышу» нефтепроизводящих го-
сударств — из-за роста цен их не-
фтяная выручка увеличилась.

В конце прошлого года ОПЕК 
и 11 стран не из картеля, включая 
Россию, договорились сократить 
среднесуточную добычу нефти на 
1,8 млн барр. относительно уровня 
октября 2016-го. Это примерно 2% 
общемировой добычи нефти. Со-
глашение вступило в силу 1 января 
2017 года сроком на шесть месяцев.

Страны ОПЕК сократили свою 
общую квоту нефтедобычи на 
1,2 млн барр. в день. В порядке ис-
ключения Нигерия и Ливия были 
освобождены от обязательств по 
сокращению добычи, а Ирану раз-
решили даже немного ее увели-
чить.Страны, не входящие в ОПЕК 
(Россия, Мексика, Азербайджан и 
т.д.), обязались сократить добычу 
на 558 тыс. барр. в день, из которых 
на долю России пришлось 300 тыс. 
К концу апреля Россия достигла не-
обходимого сокращения.

Основное бремя сокращений 
взяли на себя Саудовская Аравия 
(0,5 млн барр. в день) и Россия (0,3 
млн барр. в день). Министр неф-
ти Кувейта на этой неделе пред-
полагал, что к соглашению могла 
бы присоединиться Норвегия, но 
ее Министерство энергетики сооб-
щило агентству Platts, что это ис-
ключено. Египет и Туркмения не 
приехали на встречу ОПЕК, ска-
зал на итоговой пресс-конферен-
ции министр Саудовской Аравии 
Халид аль-Фалих. Продление со-
глашения на девять месяцев с те-
кущими параметрами не окажет 
большого влияния на ценовые про-
гнозы, считает Wood Mackenzie: ее 
аналитики ожидают, что средняя 
стоимость Brent в 2017 году соста-
вит $55 за баррель.

С конца 2014 года глобальная 
добыча нефти почти каждый квар-
тал опережала потребление, в мире 
накопились рекордные запасы. По 

данным Международного энерге-
тического агентства, коммерче-
ские запасы нефти и нефтепродук-
тов в странах ОЭСР на конец пер-
вого квартала 2017 года превыша-
ли 3 млрд барр. (не считая Китая 
и Индии, крупнейших потребите-
лей нефти). Первоочередной целью 
соглашения ОПЕК было сократить 
запасы в странах-потребителях с 
рекордных 3 млрд барр. до более 
нормальных 2,7 млрд с целью ба-
лансировки спроса и предложения. 

Пока этого сделать не удалось, но 
ОПЕК рассчитывает на устранение 
лишних запасов к концу 2017 года. 
Сами страны картеля в этом году 
продавали нефть из своих запасов, 
поэтому экспортные поставки из 
ОПЕК относительно стабильны, 
несмотря на сокращение добычи. 
Чтобы сбалансировать рынок, не-
фтедобывающим странам, вероят-
но, придется сокращать экспорт во 
второй половине 2017-го.

Сланцевая угроза

Сделка ОПЕК/не-ОПЕК помогла 
восстановить нефтяные цены до 
$50, благодаря чему российский 
Минфин планирует получить в 
бюджет 2017 года на 719 млрд руб. 
нефтегазовых доходов больше, 

чем заложено в действующем за-
коне о бюджете (соответствующие 
поправки ведомство представило 
на прошлой неделе). «Минфин рас-
считывает использовать благопри-
ятную ценовую конъюнктуру для 
пополнения резервов, чтобы быть 
готовым к любым дальнейшим 
сценариям в случае волатильности 
цен на нефть», — сказал сегодня ми-
нистр Антон Силуанов. В ведомстве 
понимают риски увеличения слан-
цевой добычи в Северной Америке 

(нефтедобыча в США уже выросла 
на 10% с сентября 2016 года), сле-
дует из апрельской презентации 
Минфина по рынку нефти, кото-
рая есть у РБК. В ней отмечается, 
что рост сланца значимо опережает 
темп роста мирового потребления 
и может поставить под угрозу пакт 
нефтепроизводителей: в будущем 
это может привести к провалу цен 
до $30 за баррель.

Кроме того, президент США 
Дональд Трамп в рамках 10-лет-
него бюджетного плана предло-
жил распродать половину — около 
350 млн барр. — Стратегического 
нефтяного резерва США.

«У России впереди [президент-
ские] выборы, а у Саудовской Ара-
вии в следующем году намечена 
продажа акций [нефтедобываю-

щей монополии] Aramco, поэтому 
они сделают всё, чтобы поддержать 
цены на нефть», — считает анали-
тик PIRA Energy Гэри Росс (цита-
та по Reuters). «Секрета в том, что 
российская экономика и бюджет 
сильно зависят от цен на нефть, 
никакого нет. А такая зависимость 
означает, что обеспечение выпол-
нения социальных обязательств 
государством становится более 
проблематичным при низких не-
фтяных ценах. Особенно это стано-
вится актуальным в периоды вы-
борных кампаний», — согласен эко-
номист БКС Владимир Тихомиров. 
Впрочем, это характерно не толь-
ко для России, стремление обеспе-
чить более высокие цены на нефть 
для поддержания внутренней ста-
бильности присутствует и в поли-
тике Саудовской Аравии, Ирана и 
т.д., говорит Тихомиров. Многим 
нефтедобывающим странам, что-
бы теоретически сбалансировать 
их бюджеты, нужны гораздо более 
высокие цены на нефть, чем сей-
час: для Алжира бездефицитная 
цена составляет $64,7, для Саудов-
ской Аравии — $83,8, ОЭА — $67, Ве-
несуэлы — $216 (оценки МВФ и RBC 
Capital Markets).

Российские нефтяники 
довольны

Российские нефтяные компании, 
опрошенные РБК, одобряют прод-
ление соглашения о сокращении 
добычи. «Русснефть» довольна 
решением ОПЕК по сокраще-
нию добычи, передал РБК через 
представителя президент ком-
пании Евгений Толочок. Меры, 

которые принимает Минэнерго, 
положительно влияют на цено-
вые характеристики на мировом 
рынке и способствуют поддержа-
нию этих цен на текущем уровне, 
отметил он.

«Русснефть» рассчитывает как 
минимум на стабилизацию цен на 
нефть, максимум — на рост, гово-
рит Толочок.

ЛУКОЙЛ выполнит решение о 
сокращении нефтедобычи, сооб-
щил журналистам глава компа-
нии Вагит Алекперов (цитата по 
«Интерфаксу») и планирует сокра-
щать добычу на всех малоэффек-
тивных месторождениях. Иркут-
ская нефтяная компания поддер-
живает продление сокращений, 
сейчас компания полностью вы-
полняет взятые на себя обязатель-
ства по сокращению добычи про-
порционально своей доле на рын-
ке, сообщил РБК ее представитель.

В «Роснефти» обращают внима-
ние на риски, связанные со слан-
цевой добычей в США. Как сказал 
РБК представитель компании Ми-
хаил Леонтьев, «кроме Саудовской 
Аравии и России, которые решили 
сотрудничать, существует другой 
мощный регулятор — США, кото-
рый ни с кем даже технически не 
умеет договариваться, потому что 
в стране другая философия, отсут-
ствует концепция регулирования». 
«Мы заинтересованы в поддержа-
нии баланса всеми возможными 
средствами, но в то же время не 
хотим потерять долю рынка», — 
рассуждает Леонтьев. 

При участии Людмилы 
Подобедовой

С конца 2014 года глобальная добыча нефти 

почти каждый квартал опережала потребление, 

в мире накопились рекордные запасы
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Все параметры соглашения о сокращении добычи нефти остались прежними, включая особые условия для Ирана, Нигерии и Ливии
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Что советуют 
экономисты 
Путину

Самая опасная ошибка, кото-
рую может сделать Кремль,  — 
объединить все экспертные 
группы под эгидой правитель-
ства для написания единой 
экономической программы.

Переживаемый страной социаль-
но-экономический кризис носит 
системный характер. Это наглядно 
подтверждается тем фактом, что 
резкое замедление роста основ-
нх макроэкономических пока-
зателей, перешедшее в 2014 году 
в их падение, началось со второй 
половины 2012 года при вполне 
комфортных ценах на нефть (выше 
$100 за баррель) и задолго до вве-
дения западных санкций.

Необходимость кардинальных 
изменений в социально-экономи-
ческой политике осознает и руко-
водство страны. А вот единства 
мнений относительно сути этих 
изменений пока нет ни у правя-
щей элиты, ни в экспертном со-
обществе. В итоге президент дал 
поручение готовить план реформ 
правительству и параллельно двум 
экспертным группам во главе с 
Алексеем Кудриным и Борисом 
Титовым в паре с помощником 
президента Андреем Белоусовым.

Три программы

Я не ставлю перед собой задачу 
дать сравнительный анализ этих 
программ. Да их детальное сравне-
ние и невозможно, поскольку про 
план правительства мы знаем лишь 
то, что он 19 мая был представлен 
президенту. В публичном доступе 

плана нет. Более того, на встрече с 
премьером президент сказал, что 
необходимо дождаться завершения 
работы других экспертных групп.

Кудрин заявил про программу 
своей группы: «Мы ее вообще не 
будем представлять на рассмотре-
ние широкой публики, потому что 
речь идет о стратегии президента 
и сам президент проведет боль-
шую работу со своим аппаратом 
по определению того, какие пред-
ложения экспертов он разделяет, 
какие предложения он сумеет со-
гласовать с основными группами в 
обществе». Президенту наработки 
представят в ближайшее время.

Лишь группа Титова — Белоусо-
ва пару месяцев назад представила 
общественности свои предложения 
в качестве доклада Столыпинского 
клуба. Вся эта таинственность свя-
зана не с амбициями авторов про-
грамм и их естественным желани-
ем добиться максимальной под-
держки своих идей. Очевидно, что 
политические риски кардиналь-
ных изменений не позволяют пре-
зиденту быстро принять решение, 
особенно в свете выборов 2018 года. 
Столь же очевидно, что любая при-
нятая программа начнет реализо-
вываться уже после президентских 
выборов, то есть еще год нас ждет 
продолжение невнятной политики.

Цели и средства

Насколько можно судить по утеч-
кам в прессу инсайдерской инфор-
мации, предложения трех групп 
многое роднит. Главная цель во-
обще едина — обеспечить уже в 

ближайшие годы темпы экономи-
ческого роста выше среднемиро-
вых с сопутствующим повышени-
ем уровня жизни и преодоление 
усиливающегося технологическо-
го отставания от стран-лидеров. 
Есть много общего и в конкрет-
ных направлениях предлагаемых 
действий. Это снижение адми-
нистративно-бюрократическо-
го давления на бизнес, реальная 
борьба с коррупцией, либерализа-
ция наказаний за «экономические 
преступления» и другие меры по 
созданию благоприятного пред-
принимательского климата, а так-
же избавление от «нефтяной иглы» 
на основе ускоренного развития 
высоких технологий.

Едины экспертные группы и в 
своих алармистских прогнозах, что 
дальнейшее промедление в рефор-
мах может привести к длительному 
застою и необратимому отстава-
нию России от стран-конкурентов.

Программа Центра стратегиче-
ских разработок (ЦСР) Кудрина не 
только захватывает экономику, но 
и предлагает пути реформирова-
ния правоохранительных органов, 
судебной системы, сферы образо-
вания и ряда других секторов.

Варианты финансовой 
политики

Главный водораздел между про-
граммами ЦСР и Столыпинского 
клуба лежит в отношении к накач-
ке экономики деньгами на основе 
эмиссии. У группы Титова — Белоу-
сова «управляемая эмиссия» долж-
на быть дополнена наращиванием 

государственных заимствований 
для финансирования приоритет-
ных программ и проектов.

Кудрин же категорический про-
тивник эмиссии и вообще ослабле-
ния денежно-кредитной полити-
ки, включая ускоренное снижение 
процентной ставки и введение ре-
гулирования курса рубля, что так-
же предлагается его оппонентами. 
Правда, недавно он допустил неко-
торое (в пределах 0,5% ВВП) увели-
чение дефицита бюджета с покры-
тием его за счет резервов и даже не-
большого роста госзаимствований.

Частичное сходство предложе-
ний в этой части (рост дефицита 
бюджета и госдолга) является, одна-
ко, инструментом решения прин-
ципиально разных задач. Если для 
Столыпинского клуба это источ-
ники для наращивания финанси-
рования приоритетных производ-
ственных проектов, не связанных 
с нефтегазовым сектором, то ЦСР 
рекомендует направить дополни-
тельные вложения в человеческий 
капитал — в развитие образования 
(финансирование не менее 0,8% 
ВВП, дополненное изменением 
всей системы подготовки и пере-
подготовки кадров) и здравоохра-
нения. Другим приоритетом долж-
ны стать развитие инфраструктуры 
и «цифровизация» экономики.

Контроль над властью

Ключевым для ЦСР является также 
кардинальное изменение системы 
госуправления, неэффективность 
которой стала в последнее время 
притчей во языцех. Правда, Кудрин 

деликатно обходит стороной тему 
изменений в политической систе-
ме страны. Многие общественные 
деятели и эксперты (и я в их чис-
ле) считают, что без существенно-
го роста контроля общества над 
властью, включая свободные де-
мократические выборы, никакие 
сугубо «технологические» реше-
ния (типа использования KPI, big 
data и пр.) должного повышения 
эффективности госуправления 
не дадут. А сохранение прежнего 
уровня коррупции и незащищен-
ности права собственности вообще 
сведет все усилия на нет.

В итоге президенту предстоит 
нелегкий выбор. Самое опасное, 
что может, на мой взгляд, произой-
ти, — это по-человечески понятное 
решение объединить все группы 
разработчиков под эгидой прави-
тельства с предложением сделать 
единую программу. Но успешно 
скрестить ежа и ужа еще никому 
не удавалось. В лучшем случае все 
ограничится частичными мерами. 
Нечто подобное мы уже проходи-
ли почти 30 лет назад, когда Гор-
бачев поручил премьеру Рыжкову 
соединить программу «500 дней» 
Явлинского с наработками пра-
вительства. В рамках бесконеч-
ных бюрократических согласова-
ний была выхолощена суть многих 
предложений. Формально единый 
документ родился, но спасти эко-
номику от коллапса он не смог.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

М Н Е Н И Е

Андрей Нечаев,
экономист, министр экономики 
России в 1992–1993 годах Ф
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Б И З Н Е С Сырье.
Недвижимость

Госкомпания намерена участвовать в новых проектах по добыче и переработке металла

«Росатом» аккумулирует 
чилийский литий
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА

«Росатом» подал заявку на уча-
стие в госпрограмме Чили 
по переработке лития, спрос 
на который взлетел на фоне 
бума производства смартфонов 
и электромобилей. Российская 
компания также заинтересо-
вана в добыче лития в этой 
стране, на которую приходится 
больше половины всех мировых 
запасов.

Как стало известно РБК, госком-
пания «Росатом» решила поуча-
ствовать в госпрограмме Чили по 
переработке лития, необходимого 
в производстве аккумуляторов для 
смартфонов и электромобилей.

«Росатом» принял участие в 
Lithium Call Roadshow, который 
правительство Чили организова-
ло во Франкфурте 18 мая, сообщил 
РБК представитель российской го-
скомпании. Это мероприятие явля-
ется первым этапом отбора компа-
ний, которые хотят принять участие 
в производстве в Чили литиевых ка-
тодов, компонентов для аккумуля-
торов и другой продукции из лития. 
Чилийские инвестиционные агент-
ства Corfo и InvestChile принимают 
заявки на участие в этой госпро-
грамме до конца июня.

Компании, которые пройдут от-
бор, получат контракты сроком на 
27 лет (до 2044 года) на покупку кар-
боната лития у добывающей мине-
рал в Чили американской Rockwood 
Lithium Ltd, заключившей соглаше-

ние с местным госагентством  Corfo. 
Цены в этих контрактах будут на 
уровне самой низкой экспортной 
за последние шесть месяцев на ус-
ловиях FOB (free on board, доставка 
товара на борт судна за счет продав-
ца с оплатой экспортных пошлин), 
говорится в материалах франкфурт-
ского road-show, с которыми ознако-
мился РБК. «Росатом» рассматрива-
ет разные варианты сотрудничества 
по переработке лития со странами 
Латинской Америки. У нас суще-
ствует опыт в этой области», — ска-
зал РБК представитель «Росатома», 
не уточнив деталей. Собеседник РБК 
также не озвучил размер заплани-
рованных инвестиций в этот проект.

Интересы «Росатома» не огра-
ничиваются проектами по произ-
водству аккумуляторов, компания 
также интересуется добычей самого 
сырья — карбоната лития, которой 
раньше не занималась. «В части до-
бычи рассматриваем возможность 
участия в литиевых проектах на со-
лончаках в Чили», — сказал предста-
витель «Росатома».

Интерес «Росатома» к чилийско-
му рынку объясняется тем, что в 
этой стране сосредоточено 53% ми-
ровых запасов лития, или 7,5 млн т 
(оценка геологической службы США 
за 2016 год). Еще в октябре 2016 года 
топ-менеджеры российской госком-
пании встречались с властями Чили, 
чтобы обсудить «сотрудничество в 
возможных проектах в области до-
бычи лития», сообщало агентство 
Reuters. В среду, 24 мая, представи-
тель «Росатома» отказался уточнить, 

подавала ли компания уже заявки на 
участие в добычных проектах. Но те-
оретически такая возможность у нее 
была: в январе 2017 года чилийская 
госкомпания Codelco объявила о по-
иске партнера  для добычи лития на 
двух солончаках на севере страны 
в регионе Атакама. В пресс-службе 
Codelco не ответили на запрос РБК.

Чилийские власти называют кар-
бонат лития стратегическим акти-
вом, в большинство проектов по 
его добыче они стремятся привлечь 
иностранных партнеров, а значи-
тельная часть сырья идет на экспорт.  
В 2016 году Чили отправила за ру-
беж 79,5 тыс. т карбоната лития на 
$589 млн, что составило 40% миро-
вого рынка этого сырья, говорится в 
материалах road-show во Франкфур-
те. Аналитики исследовательской 
компании Industrial Minerals про-
гнозируют увеличение спроса на ли-
тий в ближайшие пять лет в два—че-
тыре раза: со 189 тыс. т в 2016 году до 
400–600 тыс. т к 2021 году. Такой ска-
чок, по словам экспертов, обеспечит 
двукратный рост продаж аккумуля-
торов для смартфонов и электрока-
ров, которые, по их прогнозам, до-
стигнут $40–46 млрд к 2025 году.

По оценкам международной базы 
данных электромобилей, их прода-
жи в 2016 году выросли на 86% по 
сравнению с предыдущим годом и 
достигли 774 тыс. штук. Китай поста-
вил целью вывести 5 млн электрока-
ров на дороги страны до конца 2020 
года. Tesla и Volkswagen заявили о 
планах выпускать более 1 млн элек-
тромобилей ежегодно к 2020–2025 

годам, а Daimler намерена потратить 
€10 млрд на запуск отдельного про-
изводства таких автомобилей.

«Рост рынка электромобилей в 
ближайшие годы значительно уве-
личит спрос на цветные металлы, 
в первую очередь медь и литий», — 
заявил гендиректор Glencore Ай-
ван Глазенберг 16 мая (цитата по 
Bloomberg). Цена карбоната ли-
тия увеличилась в 2016 году вдвое, 
до $12 тыс. за тонну, а по данным 
Industrial Minerals, на 18 мая спото-
вые цены в Китае на это сырье до-
стигали $18–21,7 тыс. за тонну.

Единственный в России завод по 
производству литий-ионных акку-
муляторов для электромобилей «Ли-
отех» находится в Новосибирске и 
входит в госкомпанию «Рос нано». 
Он был запущен в 2011 году совмест-
но с китайской компанией Thunder 
Sky Group (она получила 50,1%). 
Инвестиции «Роснано» в этот про-
ект составили 7,5 млрд руб. Но после 
того как китайский инвестор вышел 
из состава акционеров «Лиотеха» в 
2014 году, предприятие остановило 
работу и обанкротилось. В феврале 
2017 года глава «Роснано» Анатолий 
Чубайс заявил, что госкомпания вы-
вела «Лиотех» из кризиса, а на без-
убыточный уровень завод сможет 
выйти в 2019–2022 годах (цитата 
по «Интерфаксу»). По его словам, в 
2017 году объем продаж «Лиотеха» 
составит 370 млн руб. (120 млн руб. 
в 2016 году), а цель — увеличить про-
дажи в десять раз, до  3–4 млрд руб.

У «Росатома» в Новосибирске 
также есть производство промыш-

ленной литиевой продукции — Но-
восибирский завод химконцентра-
тов (НЗХК), который поставляет ее 
как на российский рынок, так и за 
рубеж. Структуры атомной корпора-
ции интересовались покупкой «Ли-
отеха» с момента запуска завода, но 
сделка так и не состоялась. НЗХК так-
же испытывает проблемы с покуп-
кой литиевого сырья. Гендиректор 
этого завода Юрий Гернер в интер-
вью местным СМИ в 2015 году гово-
рил: «Н е имея собственной сырье-
вой базы, мы серьезно ограничены 
в возможностях производить новую 
литиевую продукцию с конкуренто-
способной себестоимостью». По его 
словам, вопрос освоения литиевых 
месторождений в Восточной Си-
бири, Иркутской области и Якутии 
рассматривался в правительстве, но 
решение не было принято. В среду, 
24 мая, представитель «Росатома» не 
стал комментировать этот вопрос.

Нет ничего удивительного в том, 
что «Росатом» решил добывать ли-
тий не в России, а в Чили, замечает 
главный редактор Atominfo Алек-
сандр Уваров. Компания добывает 
и основное сырье для своих атом-
ных станций — уран — преимуще-
ственно за границей, отложив в ре-
зерв труднодоступное месторожде-
ние Элькон в Якутии, указывает он. 
Кроме того, Латинская Америка для 
«Росатома» — стратегический реги-
он, добавляет Уваров: проявив инте-
рес к добыче и переработке лития, 
компания закрепляет связи между 
странами, чтобы потом участвовать 
в ядерных проектах Чили. 

С Ы Р Ь Е

Международная деятельность «Росатома» в цифрах

Источник: данные компании, ТАСС *Данных за 2016 год нет

46,4% 
от общей выручки 
«Росатома» в 2015 
году (821,2 млрд руб.) 
составила  
выручка  
от деятельности 
за рубежом 
(по среднему курсу 
доллара в 2015-м) 

2-е место среди 
крупнейших 
компаний 
мира занимает 
«Росатом» по 
запасам урана 
(727,2 тыс. т)

Свыше 
$130 
млрд 
составил десятилетний 
портфель зарубежных 
заказов «Росатома» 
по итогам 2016 года

В 49 странах мира 
реализует свои проекты 
«Росатом»

$6,26 
млрд 
 
составила выручка корпорации от деятельности 
за рубежом в 2015 году* 

36% 
мирового рынка 
по обогащению урана и 17% 
рынка ядерного топлива 
приходится на долю 
«Росатома»

Около 250 тыс. 
сотрудников работают  
в структурах корпорации

1-е 
место 
в мире занимает 
«Росатом» по количеству 
одновременно 
сооружаемых 
АЭС за рубежом 
(34 энергоблока 
в 12 странах)
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Доля падает вслед за рынком
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Общая доля десяти крупней-
ших застройщиков России 
в 2016 году уменьшилась 
до 9,6%. Это произошло 
из-за ухода с рынка ряда круп-
нейших компаний, которые 
являлись лидерами 2015 года.

Объем ввода в эксплуатацию десяти 
крупнейших застройщиков России в 
2016 году составил 4,65 млн кв. м, а 
их совокупная доля на российском 
рынке продолжила снижаться, до-
стигнув 9,6% против 10% в 2015 году 
и 11,9% в 2014-м,  свидетельствуют 
данные рейтинга INFOLine Building 
Russia TOP (есть у РБК), кото-
рый ежегодно готовит компания 
«INFOLine-Аналитика». Сам рынок 
жилья в многоквартирных домах 
также сократился, по данным Рос-
стата, на 3,4%, до 48,4 млн кв. м.

Снижение доли топ-10 девело-
перов произошло из-за изменения 
состава участников рейтинга. Так, в 
конце 2016 года состоялось слияние 
ГК «ПИК» и ГК «Мортон». По итогам 
предыдущего года эти компании за-
нимали третье и первое места со-
ответственно. В 2016 году крупней-

шим застройщиком в России стала 
ГК «ПИК» Сергея Гордеева с 930 тыс. 
кв. м сданного жилья, а ГК «Мортон», 
напротив, покинула рейтинг.

Также из десятки лидеров ис-
чез еще один крупный участник 
2015 года — ГК «СУ-155». В 2016 году 
компания сдала 630 тыс. кв. м и, та-
ким образом, могла рассчитывать на 
третье место, но не была включена в 
рейтинг, поскольку проходит сана-
цию. В итоге третье место досталось 
петербургской компании Setl Group 
(ввела 620 тыс. кв. м). Второе место, 
как и год назад, заняла группа ЛСР 
(789 тыс. кв. м).

Новичками рейтинга в 2016 году 
стали группа «Абсолют» Алексан-
дра Светакова, ворвавшаяся сразу на 
четвертую строчку с объемом стро-
ительства жилья в 555 тыс. кв. м, и 
компания «Самолет Девелопмент», 
которая ввела в эксплуатацию 
275 тыс. кв. м квартир. Также серьез-
но улучшили свои позиции петер-
бургская группа компаний ЦДС (400 
тыс. кв. м) и московская ФСК «Ли-
дер» (355 тыс. кв. м). В то же время 
такие крупные компании, как «Ин-
теко», MR Group, а также стройсек-
тор «Базового элемента» («Главмос-
строй», «Главстрой-девелопмент» и 

«Главстрой-СПб»), выбыли из рей-
тинга. Они могут вернуться в него по 
итогам 2017 года, когда завершит-
ся строительный цикл их объектов.

«Рост объемов ввода жилья в 2016 
году по результатам работы топ-10 
крупнейших девелоперов при од-
новременном падении количества 
сданных квадратных метров в Рос-
сии еще раз свидетельствует о том, 
что столица живет абсолютно по 
своим законам, — указывает управ-
ляющий партнер «Метриум Групп» 
Мария Литинецкая. — И их нельзя 
экстраполировать на весь первич-
ный рынок недвижимости России».

По «своим законам» живет и ры-
нок Санкт-Петербурга и Ленинград-
ской области, где застройщики так-
же наращивают объемы, уверен ру-
ководитель департамента аналити-
ки и консалтинга «Бест Новострой» 
Сергей Лобжанидзе. Однако в це-
лом по России объем ввода жилья в 
2017 году, скорее всего, продолжит 
сокращаться, прогнозирует началь-
ник отдела исследований «ИРН-Кон-
салтинг» Татьяна Бокачева. «Регио-
нальные застройщики не обладают 
финансовыми ресурсами столич-
ных коллег, к тому же покупательная 
способность в регионах существен-
но ниже, чем в Москве и Санкт-Пе-
тербурге», — добавляет она.

В целом в сегменте первично-
го жилья развивается тенденция к 
укрупнению и компаний, и проек-
тов, которыми они занимаются, де-
лится наблюдениями руководитель 
аналитического центра «Инком-Не-
движимость» Дмитрий Таганов. «В 
условиях кризиса при покупке наи-
большее количество потребителей 
привлекает репутация бренда — это 
как раз те самые крупные и надеж-
ные застройщики», — объясняет он.

Снижение объемов ввода жилья 
в России должно поддержать цены 
на недвижимость, указывает Мария 

Литинецкая. По итогам 2016 года 
средняя стоимость квадратного 
метра на первичном рынке в Рос-
сии составила 53,3 тыс. руб., что на 
4% выше, чем в 2015 году, говорит 
она. «Полагаю, что в 2017 году цены 
в России будут стагнировать и оста-
нутся на уровне 53 тыс. руб.», — за-
ключает эксперт.

Впрочем, власти настроены бо-
лее оптимистично, чем опрошенные 

РБК участники рынка. В 2017 году 
объем ввода индустриального до-
мостроения будет близок к прошло-
годним показателям, заявил РБК 
замглавы Минстроя России Никита 
Стасишин. Для этого, по его словам, 
приняты необходимые меры господ-
держки. В частности, речь идет о суб-
сидировании строительства инфра-
структуры при комплексном освое-
нии территорий. 
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Об отличии российских менеджеров 
от зарубежных
Главное отличие — то, что зарубежные 
по характеру либо исполнители, дела-
ющие все по протоколу, либо совсем 
креативные, но их меньше. Российские 
же не очень хорошо держат стандарт, 
но, с другой стороны, они могут заде-
лывать «дыры», сделанные другими. Это 
называется рационализацией. А вообще 
сам народ такой, с таким образом жиз-
ни. Русский человек может переделать 
автомобиль, подручными средствами 
его починить, но сам сделать лучший 
в мире автомобиль — пока нет! Русский 
человек много «живет» на работе, пере-
межая работу и отдых. Получается, что 
он живет не так, как люди живут, и рабо-
тает не так, как люди работают.

Совет начинающим менеджерам
Прежде всего, научиться отделять 
«твердое от пустого» и доводить дело 
до конца. А самый главный стержень — 
это чувство собственного достоинства, 
потому что только оно позволит и не во-
ровать, и не работать плохо. Очень 
трудная задача — заставить человека 
уважать себя, не захваливать, а уважать. 
Для этого надо что-то делать лучше, 
чем все остальные. Большинство лю-
дей ни одной работы не умеют делать 
высококачественно. Приемлемо — да, 
высококачественно — нет. Даже если 
человек умеет делать много вещей, что-
то он все равно делает лучше. Это надо 
совершенствовать: делать то, что лучше 
получается. Как говорил Королев — если 
сделал быстро, но плохо, люди забудут, 
что быстро, но запомнят, что плохо. Если 
сделал медленно, но хорошо, люди за-
будут, что медленно, но запомнят, что 
хорошо. Это важный принцип.

Крупнейшие застройщики России 
 по итогам 2016 года

Объем ввода жилья, тыс. кв. м
 2015      2016

ГК «ПИК» *

Группа ЛСР

Setl Group

Инвестиционная 
группа  «Абсолют»

ГК «ЦДС»

ФСК «Лидер»

ГК «Самолет 
Девелопмент»

ГК «ЮИТ»

Строительная фирма 
 «ЮгСтройИнвест»

ГК «МИЦ»

* Данные включают показатели структур ГК «Мортон» с момента 
их вхождения в состав ГК «ПИК».

Источник: INFOLine и данные самих компаний
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Как считала INFOLine

При составле-
нии рейтинга 
«INFOLine-Анали-
тика» опирается 
на данные самих 
застройщиков, пере-
проверяя их на осно-
вании разрешитель-
ной документации. 

Компания учитывает 
только показатели 
ввода жилых площа-
дей застройщиков, 
за вычетом объек-
тов, построенных 
по субподрядным 
схемам, говорит ген-
директор «INFOLine-

Ана литики» Михаил 
Бурмистров. В рей-
тинге не учитыва-
ются коммерческие 
объекты, в том числе 
апартаменты, объек-
ты социнфраструкту-
ры и прочие нежилые 
здания и помещения.
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«ЦентрОбувь» приступила к оспариванию сомнительных сделок

Банкрот шагает в суд
АНАСТАСИЯ ДЕМИДОВА, 
ДМИТРИЙ КРЮКОВ

Конкурсный управляющий 
«ЦентрОбуви», некогда круп-
нейшей российской обувной 
сети, сейчас находящейся 
в банкротстве, начал обжало-
вание в суде сомнительных 
сделок компании. Большин-
ство из них связаны с компа-
нией «Фэшншуз».

Спорные сделки

Конкурсный управляющий бан-
кротящейся российской обувной 
сети «ЦентрОбувь» Дмитрий Буб-
нов приступил к оспариванию со-
мнительных сделок ретейлера. 
Об этом РБК сообщил сам Бубнов, 
его слова подтверждаются опреде-
лением Московского арбитражно-
го суда (есть в распоряжении РБК). 
Согласно документу Бубнов напра-
вил заявление о признании недей-
ствительной сделки по списанию 
АО «Райффайзенбанк» денежных 
средств со счета АО «Торговый 
дом «ЦентрОбувь» в сумме 9,6 млн 
руб. в ноябре 2015 года. Еще поч-
ти 1,3 млн руб. конкурсный управ-
ляющий требует вернуть как про-
центы «за пользование чужими де-
нежными средствами».

По словам Бубнова, это не един-
ственный сомнительный эпизод в 
деятельности сети, который он на-
мерен оспорить. Перед банкрот-
ством, которое произошло весной 
2017 года, обувной ретейлер про-
вел ряд сделок с оборудованием, 
товаром, деньгами и товарными 
знаками, рассказал РБК управля-
ющий. В большинстве из них уча-
ствовало ООО «Фэшншуз», кото-
рое сейчас занимает помещения, 
которые раньше арендовала «Цен-
трОбувь», использует ее товарные 
знаки — «ЦентрОбувь» и Centro — 
и даже продает ее товарные запа-
сы. Заявления о признании этих 
сделок недействительными Буб-
нов направит в арбитражный суд 
в ближайшее время.

Бубнов затруднился оценить 
общий размер ущерба от этих дей-
ствий менеджмента компании, 
сказав, что подобная оценка была 
бы преждевременной. Анализ сде-
лок все еще продолжается, поэто-
му делать выводы о целенаправ-
ленном выводе активов или пред-
намеренном банкротстве рано, 
предупреждает Бубнов, а признать 
сделки недействительными может 
только суд. Однако оспорить их 
необходимо, чтобы вернуть иму-
щество должника и рассчитаться 
с кредиторами, уверен конкурс-
ный управляющий. Сейчас сумма 
требований кредиторов «ЦентрО-
буви» превышает 23,5 млрд руб., 
и она продолжает расти.

Довольные акционеры

Бубнов заявил, что не знает, кто 
является конечным бенефици-
аром «Фэшншуз». Согласно но-
вым сайтам сетей «ЦентрОбувь» 
и Centro (молодежный бренд 

компании), количество их ма-
газинов сейчас составляет 400 и 
130 соответственно. До банкрот-
ства у «ЦентрОбуви» было около 
1,5 тыс. розничных точек. По дан-
ным СПАРК, 100% ООО «Фэшн-
шуз» владеет Светлана Юнг.

В 2015 году, когда у «ЦентрОбу-
ви», доля которой в прежние годы 
на российском рынке превышала 
5%, а годовой оборот доходил до 
$1  млрд, начались финансовые 
проблемы и она перестала об-
служивать кредиты, ее основны-
ми акционерами являлись Дми-
трий Светлов (16,3%) и Анатолий 
Гуревич (40,4%). Они склонялись 
к тому, чтобы начать процедуру 
банкротства. Но с этим были не 
согласны Сергей Ломакин (сейчас 
находится в федеральном розыске 
по подозрению в хищении круп-
ной суммы у Газпромбанка) и Ар-
тем Хачатрян, которым совместно 
принадлежало 32,8% компании. 
Для спасения «ЦентрОбуви»  Ло-
макин предлагал внести собствен-
ные 8 млрд руб. и обещал догово-
риться с банками о реструктури-
зации долгов самостоятельно, 
чего, однако, так и не произошло. 
Тогда контролирующие акционе-
ры пригласили в компанию ново-
го инвестора — президента фонда 
Legacy Square Capital Владимира 
Палихату.

Палихата по согласованию 
со Светловым и гендиректором 
«ЦентрОбуви» Андреем Нестеро-

вым назначил нового гендиректо-
ра — Леонида Венжика в качестве 
антикризисного управляющего, 
рассказал РБК Дмитрий Верни-
монт, который стал акционером 
«ЦентрОбуви» в конце 2015 года, 
получив долю Гуревича (40,4%). 

По словам Вернимонта, Венжик 
заключил ряд сделок, в том чис-
ле и с «Фэшншуз», без одобрения 
акционеров. Таким образом, на 
«Фэшншуз» было выведено «все 
самое сладкое», что принадлежа-
ло компании, в том числе товар-
ный знак «ЦентрОбувь», добав-
ляет Вернимонт. Он утверждает, 
что на тот момент 25% «Фэшн-
шуз» были у Светлова и Несте-
рова, еще 75% — у структур, кон-
тролируемых Палихатой. Одна-
ко сейчас «Фэшншуз», возмож-
но, контролируется структурами 
экс-президента Калмыкии Кир-
сана Илюмжинова и китайскими 

партнерами «ЦентрОбуви», гово-
рит Вернимонт. Нестеров и Свет-
лов отстранены от управления.

Дмитрий Светлов от коммен-
тариев отказался. Связаться с Гу-
ревичем, Нестеровым и Илюмжи-
новым не удалось.

«Сейчас довольные жизнью ма-
жоритарные акционеры «Центр-
Обуви» Гуревич, Светлов и Несте-
ров, работающие в связке с извест-
ным корпоративным рейдером 
Палихатой, активно пытаются ре-
ализовать выведенные на «Фэшн-
шуз» активы», — заявил РБК Артем 
Хачатрян. В случае их реализации 
комитет кредиторов, возглавляе-
мый Газпромбанком, не получит 
своих денег, предупреждает он.

Шансы высоки

Конкурсный управляющий дол-
жен доказать, что сделки были 

направлены на вывод активов 
не по рыночным ценам и нару-
шали очередность удовлетворе-
ния требований других креди-
торов, поясняет старший юрист 
независимой юридической груп-
пы «Стрижак и Партнеры» Алек-
сандр Орлов. Если спорные сдел-
ки совершались за один—шесть 
месяцев до принятия к произ-
водству заявления о банкрот-
стве, нужно доказать и тот факт, 
что должник уже имел обяза-
тельства перед другими креди-
торами, а компания, в пользу 
которой осуществлялись сдел-
ки, знала о признаках его не-
платежеспособности, рассказы-
вает Орлов.

Управляющий партнер ком-
пании «ЮрПартнер» Антон Тол-
мачев оценивает шансы на отме-
ну сделок как «очень высокую». 
По его словам, «ситуация доста-
точно прозаична» и, скорее все-
го, конкурсный управляющий бу-
дет настаивать, что активы были 
проданы по цене ниже рыночной 
или за бесценок. Еще одна воз-
можность отменить сделку — до-
казать взаимосвязь между «Цен-
трОбувью» и «Фэшншуз», если 
контроль над активами факти-
чески сохраняют прежние бене-
фициары. «Этот путь, конечно, 
является наиболее трудным, но 
и наиболее эффективным с точки 
зрения защиты интересов креди-
торов», — считает Толмачев. 
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Годовой оборот «ЦентрОбуви» до 2015 года достигал $1 млрд. В 2015-м у компании начались финансовые проблемы 
и она перестала обслуживать кредиты

Дмитрий Бубнов заявил, что не знает, 

кто является конечным бенефициаром «Фэшншуз». 

Согласно новым сайтам сетей «ЦентрОбувь» 

и Centro (молодежный бренд компании), 

количество их магазинов сейчас составляет 

400 и 130 соответственно
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Инфраструктура

Компания составила смету нового газопровода в Азии

«Газпром» просчитал путь в Индию
Идея строительства газопро-

вода в Индию через террито-
рию Пакистана возникла в Ира-
не еще в 1996 году. Тогда страна 
планировала построить газопро-
вод длиной 2775 км стоимостью 
$7 млрд, чьей основной ресурс-
ной базой должно было стать га-
зовое месторождение Южный 
Парс в Иране. Однако проекту 
помешали политические трения 
между странами-участницами, а 
также противодействие США, ко-
торые ввели в 2008 году санкции 
против Ирана из-за ядерной про-
граммы страны. После этого Ин-
дия отказалась от газового про-
екта с Ираном и переключилась 
на альтернативную трубу из Тур-
кмении через территорию Афга-
нистана и Пакистана (ТАПИ, см. 
справку). Но снятие санкций с 
Ирана всколыхнуло интерес к 
проекту.

Российский газ 
со свопом через Китай

«Газпром» готов принимать уча-
стие в сооружении газопровода 
Иран — Пакистан — Индия, по-
мочь и технологически, и, если 
потребуется, финансовыми ре-
сурсами. Они готовы привлечь 
их в неограниченном масштабе, 
тем более под такой проект, со-
вершенно окупаемый», — гово-
рил президент Владимир Путин 
в Шанхае еще в июне 2006 года.

В октябре 2016 года на сам-
мите БРИКС в индийском шта-
те Гоа глава «Газпрома» Алек-
сей Миллер заявил о заинтере-
сованности в сбыте как трубо-
проводного, так и сжиженного 
газа на индийском рынке. По его 
словам, потребность в импорте 
газа со стороны Индии только 
до 2022 года увеличится втрое, 
а до 2030 года — уже более чем 
в шесть раз. В 2016 году потреб-
ность Индии в газе составила 
50,6 млрд куб. м, а собственная 
добыча — лишь 29,2 млрд куб. м. 
Оставшиеся 21,7 млрд куб. м Ин-
дия импортировала в виде СПГ 
(сжиженного природного газа).

На полях саммита «Газпром» и 
индийская Engineers India подпи-
сали соглашение, предусматри-
вающее проведение исследова-
ния маршрутов поставок трубо-
проводного газа из России и дру-
гих стран в Индию, официально 
сообщала монополия. Как ста-
ло известно РБК, его подготови-
ли в марте 2017 года. «Газпром» 
с участием индийских партне-
ров Engineers India, ONGC, Gail 
и Petronet LNG Limited просчи-
тали маршруты поставок газа в 
Индию стоимостью от $5,7 млрд 
до 49 млрд и протяженностью от 
1,13 тыс. до 9 тыс. км. Эти расчеты 
приводятся в отчете совместной 
экспертной комиссии «О трассе 
прокладки трубопровода для по-
ставки природного газа из Рос-
сии и других государств в Ин-
дию» (копия есть у РБК).

«Газпром» с группой индий-
ских компаний просчитали все-
го десять вариантов трубопрово-

дов в Индию: семь из них стар-
туют из России, а три — в Иране, 
но с участием «Газпрома» в ка-
честве партнера как по реализа-
ции газа, так и по строительству 
трубы. Приоритетными счита-
ются два маршрута. По первому 
варианту — «Восточный марш-
рут»  — газ с сибирских место-
рождений «Газпрома» (названия 
не указаны) доставят транзитом 
через Китай и Мьянму до Бангла-
деш и по морю — до Индии. Этот 
проект оценивается в $16,5 млрд, 
его протяженность — 4,5 тыс. км 
и мощность 31,4 млрд куб. м газа 
в год. Такая схема доставки газа 
в Индию предусматривает сво-
повые сделки с газом в Китае и 
Мьянме (при условии будуще-
го роста добычи газа в Мьян-
ме). К этому проекту «Газпром» 
мог бы привлечь своего партне-
ра в  Китае  — компанию CNPC. 
В  рамках «Восточного маршру-
та» предусмотрено строитель-
ство 14 компрессорных станций и 

1,26 тыс. МВт энергомощностей. 
Варианты продления трубопро-
вода «Сила Сибири» (маршрут 
«Алтай») через Монголию и Ки-
тай признаны нерентабельны-
ми «в силу высоких капзатрат», 
указано в отчете (они стоили от 
$34 млрд до 36 млрд).

«Мьянма поставляет газ в Ки-
тай через существующий газо-
провод. Если Россия сможет пре-
доставить эквивалентный объем 
газа в Китай, то мы можем напра-
вить обратным потоком газ из 
Мьянмы в Индию», — цитирует 
Reuters слова главы ONGC Нарен-
дры Верма, сказанные в кулуарах 
конференции Petrotech осенью 
прошлого года. Для этого пона-
добится газопровод из Мьянмы 
в Индию, подчеркнул он.

Иранский маршрут 
при участии «Газпрома»

Второй, «Западный маршрут» на-
чинается в иранском селении Ча-
бахар и идет через морское мел-
ководье Пакистана в Индию. Его 
протяженность всего 1,13 км, 
стоимость $5,7 млрд, мощность 
33 млрд куб. м газа. Для «Запад-
ного маршрута» необходимо по-
строить только одну компрес-
сорную станцию и 320 МВт ЛЭП. 
Хотя «Западный маршрут» зна-

чительно дешевле и логистиче-
ски проще, ресурсная база для 
этого проекта еще не определе-
на. В качестве нее, в частности, 
рассматривается иранское шель-
фовое месторождения Farzad B в 
Персидском заливе. Кроме того, 
этот маршрут осложнен полити-
ческим конфликтом между Паки-
станом и Индией.

Минэнерго прорабатывает 
варианты сухопутных поставок 
газа в Индию, включая возмож-
ность свопов через Иран, цити-
рует «РИА Новости» слова заме-
стителя министра энергетики 
РФ Юрия Сентюрина 12 апреля. 
«У нас работает исследователь-
ская группа по вариантам по-
ставки природного газа в Индию 
сухопутным путем. Изучаются 
разные схемы, например свопы; 
допустим, из Ирана по своим га-
зопроводам на север Ирана наши 
газ поставляют, иранцы такое же 
количество газа отдают», — ска-
зал он.

Окончательное решение по 
выбору приоритетного проекта 
примут по итогам переговоров со 
всеми заинтересованными сто-
ронами, финансового анализа и 
после подготовки ТЭО.

Представитель «Газпрома» 
отказался комментировать де-
тали участия монополии в про-
екте, его индийские партнеры, 
как и Национальная иранская 
нефтяная компания и паки-
станская Inter State Gas System 
Limited, на запрос РБК не отве-
тили.

На полях саммита ОПЕК в Вене 
25 мая министр нефти Ирана Би-
жан Намдар Зангане заявил жур-
налистам, что российская ком-
пания может войти в Farzad-B 
вместо индийских партнеров. 
«Русские», — цитирует ТАСС его 
ответ на вопрос, кто может вой-
ти в проект, если сделка с индий-
ской ONGC Videsh не состоится. 
По его словам, индийская компа-
ния «не смогла представить при-
емлемое предложение», однако 
переговоры с ними пока не при-
остановлены полностью. Источ-
ник РБК в «Газпроме» сообщил, 
что монополия интересуется уча-
стием в проекте, но до получения 
окончательных условий контрак-
та с иранской стороны, предус-
матривающего финансовые ус-
ловия вхождения и нормы вну-
тренней рентабельности, реше-
ние не принято.

По словам заместителя ген-
директора Фонда национальной 
энергетической безопасности 
Алексея Гривача, два варианта 
прохождения трассы газопрово-
да в Индию, которые просчитал 
«Газпром» с участием индий-
ских партнеров, конкурируют 
между собой. В случае прохож-
дении трассы этой трубы через 
территорию России речь пойдет 
о поставках в Индию российско-
го газа с месторождений «Газпро-
ма» в Западной Сибири в объеме 
до 30 млрд куб. м. Если началь-
ной точкой будет Иран, то в Ин-
дию попадет именно его газ, а 
«Газпром» сможет получить свою 
выгоду только в том случае, если 
попадет в партнеры по разра-
ботке иранских газовых место-
рождений, и она будет на поря-
док меньше.

По его мнению, варианты про-
хождения трассы как через Иран, 
так и через Китай имеют свои 
трудности и подводные камни. 
В случае маршрута Иран — Паки-
стан — Индия это политические 
риски из-за сложных взаимоот-
ношений Пакистана и Индии, в 
которых отсутствует гарантия по 
обеспечению безопасности по-
ставок этого газа.

При маршруте через Китай из 
России с привлечением Китая в 
партнеры по своповым сделкам с 
газом и как транзитера газа в Ин-
дию помимо политических ри-
сков есть риски экономические. 
Китай, по мнению Гривача, мо-
жет оказывать давление как на 
поставщика газа, так и на потре-
бителя, потому что сам является 
как крупным покупателем сырья, 
так и добывающей газ страной с 
претензией на рост добычи сы-
рья. Он не заинтересован в до-
ставке в Индию дешевого газа. 
Учитывая, что Индия — одна из 
немногих стран, которая не при-
слала своих делегатов на пекин-
ский форум «Один пояс, один 
путь», их взаимоотношения с 
Китаем далеки от дружеских. Ин-
дии же предельно важна цена сы-
рья ниже стоимости сжиженно-
го природного газа. А «Газпрому» 
важен такой крупный и растущий 
рынок сбыта своего газа, особен-
но в условиях, когда Европа ди-
версифицирует поставки этого 
вида топлива.

Проект строительства трубо-
провода Иран — Пакистан — Ин-
дия обсуждается слишком дав-
но, на протяжении этого периода 
даже подписывались обязываю-
щие контракты на поставку газа, 
например из Ирана в Пакистан, 
но они не были реализованы, на-
поминает эксперт. Сам Пакистан 
сейчас наращивает потребление 
СПГ, что делает более затрудни-
тельной реализацию трубопро-
водного проекта.

У России, по словам Грива-
ча, может быть роль посредни-
ка и гаранта снятия напряжен-
ности между всеми транзитны-
ми странами по проекту, одна-
ко политические риски проекта 
пока слишком высоки для того, 
чтобы ожидать его реализации в 
ближайшее время. Пока идут пе-
реговоры, удовлетворить аппе-
титы Индии в области поставок 
газа могут Туркмения и ее пар-
тнеры по проекту ТАПИ, а также 
мировые поставщики сжиженно-
го газа, заключает эксперт. 
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Туркменский газ для Дели

Индия ждет газ 
из Туркмении к 
2020 году. TAPI 
Pipeline Company 
Limited, оператор 
строительства га-
зопровода ТАПИ, 
планирует начать 
подачу газа с тер-
ритории Туркмении 
в начале 2020 года, 
сообщил 24 мая 
главный исполни-

тельный директор 
компании Мухам-
метмырат Аманов, 
которого цитирует 
«Интерфакс».  По 
этой трубе протя-
женностью 1,814 км 
и стоимостью около 
$10 млрд плани-
руется поставлять 
33 млрд куб. м газа 
в год с месторожде-
ния Галкыныш на 

востоке Туркмении 
с запасами около 
21,2 трлн куб. м 
газа. TAPI Pipeline 
Company владеет 
«Туркменгаз» (85%), 
по 5% у Афганской 
газовой корпора-
ции, пакистанской 
Inter State Gas 
Systems Limited и 
индийской GAIL

Российско-индийское 
газовое сотрудничество

В 2009–2016 го-
дах «Газпром» 
поставил в Индию 
26 партий СПГ 
общим объе-
мом 1,7 млн т. 
В 2012 году ком-

пания Gazprom 
Marketing & Trading 
Singapore подпи-
сала с индийской 
GAIL договор куп-
ли-продажи СПГ, 
предполагающий 

поставки 2,5 млн т 
СПГ в год в течение 
20 лет с возмож-
ностью продления 
договора.
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Обзор

Сотовый оператор представил стратегию развития до 2020 года

«МегаФон» будет 
развиваться вглубь
АННА ВОВНЯКОВА

«МегаФон» представил стра-
тегию развития до 2020 года. 
Он намерен отказаться от по-
гони за новыми абонентами, 
но при этом будет увеличивать 
число клиентских сервисов, 
чтобы наращивать выручку от 
них на 2–5% ежегодно. 

 Сотовый оператор «МегаФон», 
входящий в российскую «боль-
шую тройку» операторов, пред-
ставил в четверг, 25 мая, свою но-
вую стратегию на 2017–2020 годы 
(предыдущая была пятилетней 
и охватывала 2011–2015 годы). 
Как  сообщил директор по стра-
тегии «МегаФона» Александр Со-
болев, в центре внимания теперь 
будет не массовый набор новых 
абонентов, а привлечение «циф-
ровых клиентов» и перевод в эту 
категорию уже существующих 
пользователей. Под «цифровыми 
клиентами» оператор понимает 
абонентов, которые ежемесячно 
потребляют большое количество 
мобильного интернет-трафика, 
пользуются мобильными прило-
жениями, общаются в мессендже-
рах, а также используют телефон 
для оплаты товаров.

«Последние несколько лет ры-
нок телекоммуникаций перестал 
расти, — пояснил генеральный ди-
ректор «МегаФона» Сергей Солда-
тенков. — И дело не только в конку-
ренции, а в том, что не появляют-
ся новые абоненты: проникнове-
ние [сотовой связи] достигло 180%, 
Россия в мировых лидерах по это-
му показателю». Погоня за долей 
в подключениях не приносит но-
вой выручки, но провоцирует вы-
сокий отток абонентов. Снижение 
цен на услуги, безлимитные тари-
фы, пакетные предложения с уве-
личенным объемом услуг также не 
привели к изменению долей опе-
раторов на рынке, отметил Солда-
тенков.

По итогам первого квартала 
доля цифровых клиентов в або-
нентской базе «МегаФона» состав-
ляла 32%, они приносили операто-
ру 60% выручки. До какого уровня 
оператор планирует довести эти 
показатели к 2020 году, не рас-
крывается. Представитель компа-
нии лишь говорит, что «цифровы-
ми» должны быть большинство их 
абонентов. На 31 марта 2017 года 
общая абонентская база компа-
нии составляла 77,3 млн человек, 
из них 75,57 млн — в России.

«Цифровизация» абонентов 
заключается в том, что оператор 
сфокусируется на увеличении вре-
мени, которое клиент проводит в 
сети, а также попытается стимули-
ровать его пользоваться большим 
объемом услуг. Это будут как суще-
ствующие продукты — телевизи-
онный сервис «МегаФон.ТВ», бан-
ковский сервис «МегаФон.Карта» 

и другие, так и новые услуги, ко-
торые будут создаваться по прин-
ципу more for more («больше услуг 
за большую стоимость»). По сло-
вам представителя «МегаФона», 
в понедельник, 29 мая, оператор 
представит новую тарифную ли-
нейку, в которой будут предложе-
ния с дополнительными услугами 
(безлимитный доступ к соцсетям, 
ОТТ-сервисы, которые не привя-
заны к сети конкретного операто-
ра, интернет-телефония или он-
лайн-кинотеатры и др.).

Новая стратегия «МегаФона» 
предполагает также дифференци-
ацию брендов. Бренд «МегаФон» 
будет позиционироваться как опе-
ратор для традиционных пользо-
вателей, Yota (принадлежит «доч-
ке» «МегаФона», компании «Скар-
тел») — для активной молодежи и 
любителей интернета, VKMobile 
(виртуальный мобильный опера-
тор, который создается совместно 
с «ВКонтакте») — для пользовате-
лей соцсети. VKMobile должен быть 
запущен 15 июля в Санкт-Петер-
бурге на VK FEST. «Мы включили 
в него услуги, актуальные именно 

для этой аудитории, — безлимит-
ный интернет-трафик в прило-
жении VK, возврат части стоимо-
сти покупки контента в социаль-
ной сети и подписка на музыку в 
VK», — рассказал представитель 
«МегаФона».

Для реализации стратегии «Ме-
гаФон» планирует вступать в пар-
тнерство с глобальными цифровы-
ми брендами и создавать за счет 
ресурсов Mail.Ru Group «крупней-
шую цифровую экосистему в Рос-
сии», которой будет пользоваться 

цифровая аудитория. По словам 
операционного директора опера-
тора Анны Серебряниковой, зада-
ча компании — к 2020 году стать 
выбором «номер один» среди циф-
ровых клиентов по ощутимому 
качеству связи. «Мы продолжим 
быть технологическими новато-
рами, используя четырехкратное 
преимущество в ключевом для 
развития 5G диапазоне 2600 МГц, 
а также лидерство по количеству 
базовых станций».

Кроме того, в стратегию зало-
жено активное участие операто-
ра в «цифровизации экономи-

ки». Представитель «МегаФона» 
отметил, что компания будет раз-
вивать интеграционные услуги в 
области связи для государства и 
бизнеса. Он пояснил, что опера-
тор намерен предоставлять их 
пакетно. «Например, когда за-
казчик к нам обращается по по-
воду партнерства, мы не обсуж-
даем ни минуты, ни мегабайты, 
потому что клиенты заказывают 
сервисы под ключ. Это включа-
ет в себя систему мониторинга, 
dash-борды и другие отчеты. По-
добный проект — один из приме-
ров участия в программе «Цифро-
вая экономика».

По прогнозу «МегаФона», 
успешная реализация новой стра-
тегии позволит до 2020 года еже-
годно наращивать сервисную вы-
ручку (доходы от услуг мобильной 
и фиксированной связи) на 2–5%, а 
показатель OIBDA — на 3–6%.

По итогам первого квартала 
2017 года (также были представле-
ны 25 мая) выручка компании уве-
личилась на 14,8% по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого 
года, до 86,25 млрд руб. Такой рост 
был получен за счет консолидации 
Mail.Ru Group, 15,2% обыкновен-
ных акций которой (63,8% голосу-
ющих акций) оператор приобрел 
в конце 2016 года. Без учета этого 
выручка «МегаФона» снизилась на 
0,9%, до 74,494 млрд руб. Показа-
тель OIBDA снизился на 4% и со-
ставил 29,03 млрд руб.

Инвесторы пока с осторож-
ностью отнеслись к заявлениям 
«МегаФона» — на 20:15 мск 25 мая 

котировки компании на Лондон-
ской фондовой бирже снизились 
на 0,23%, до $11,2 за бумагу.

Основные конкуренты «Мега-
Фона» уже внесли изменения в 
свои стратегии. Владеющий 100% 
российского «ВымпелКома» хол-
динг VEON Ltd (до недавнего вре-
мени VimpelCom Ltd) в февра-
ле объявил о том, что становится 
компанией из сферы цифровых 
технологий, и запуске новой тех-
нологической платформы (также 
получила название VEON). Это ин-
тернет-мессенджер, который по-
зволяет абонентам обменивать-
ся звонками и сообщениями даже 
тогда, когда у них на счету нет 
средств. Через сервис также можно 
получить другие услуги, например 
заказать такси и т.п. Компания сей-
час работает над расширением ко-
личества партнеров. До конца 2017 
года сервис будет запущен во всех 
странах присутствия компании.

МТС в марте объявила о коррек-
тировке стратегии: среди ее при-
оритетных положений появилась 
диджитализация. Под ней опера-
тор понимает расширение количе-
ства сервисов для клиентов: пре-
доставление услуг в области фи-
нансовых технологий (например, 
технология «электронного ко-
шелька»), OTT, big data (большие 
данные), интернета вещей, элек-
тронной коммерции. Как отмечал 
президент МТС Андрей Дубовсков 
в интервью РБК, за последние годы 
между традиционным телекомом 
и конечным пользователем вста-
ли такие компании, как Google, 
Facebook, Amazon, Uber и прочие. 
Клиент начал доверять им больше, 
чем операторам, требовать их сер-
висы. Операторы, которым прихо-
дится вкладывать миллиарды и де-
сятки миллиардов долларов в ка-
чество покрытия и услуг, сейчас го-
товы сами предложить те сервисы, 
которые сейчас предоставляют ин-
тернет-компании.

Аналитики согласны, что мо-
бильным операторам необходимо 
искать новые точки роста. Анали-
тик Райффайзенбанка Сергей Ли-
бин отмечает, что в «МегаФоне» 
работают оптимисты. «Они ожи-
дают роста всего рынка, а не того, 
что они за счет своих конкурент-
ных преимуществ его сильно обго-
нят, — поясняет он свою мысль. — 
В принципе сейчас все операторы 
говорят примерно об одном, поэ-
тому, если они будут это все после-
довательно реализовывать, рост на 
рынке возможен».

Аналитик «Уралсиба» Констан-
тин Белов считает, что у «МегаФо-
на» достаточно амбициозные пла-
ны. «Вопрос, можно ли добиться 
этого всего без прорывов и серьез-
ных преимуществ, — говорит он. — 
Рынок стагнирующий, насыщен-
ный, доходы потребителей пада-
ют, и будет непросто заставить их 
платить еще больше за услуги». 

По итогам первого квартала доля цифровых 

клиентов в абонентской базе «МегаФона» 

составляла 32%, они приносили оператору 

60% выручки

С В Я З Ь

По прогнозу «МегаФона», успешная реализация новой стратегии позволит до 2020 года ежегодно 
наращивать сервисную выручку (доходы от услуг мобильной и фиксированной связи) на 2–5%, 
а показатель OIBDA — на 3–6%
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Внешэкономбанк представил оценку ВВП России

Доходы вернулись в прошлое
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Падение реальных доходов в 
России отбросило их на уровень 
2009 года, оценил ВЭБ. Доходы 
сокращаются 29 из 30 послед-
них месяцев, но власти все 
равно рассчитывают на их рост 
по итогам 2017 года.

Масштабное падение реальных 
располагаемых доходов населения 
в апреле 2017 года к апрелю про-
шлого года, о котором отчитался 
Росстат, привело к тому, что они 
опустились до уровней 2009 года, 
свидетельствуют данные свежего 
обзора Внешэкономбанка (ВЭБ) об 
оперативной оценке ВВП.

«Потребительские расходы, ко-
торые были основным драйвером 
ВВП в первом квартале, в апреле 
несколько снизились. В основном 
за счет снижения спроса на плат-
ные услуги. За этим стояло сни-
жение как реальных заработных 
плат, так и существенное сокра-
щение доходов населения. В ре-
альном выражении доходы на-
селения опустились до рекордно 
низких за этот кризис значений, 
достигнув уровней 2009 года», — 
приводятся в обзоре слова глав-

ного экономиста ВЭБа Андрея 
Клепача.

В основу расчетов реальных до-
ходов ложатся данные Росстата о 
месячных номинальных доходах 
населения (в апреле они составили 
30,5 тыс. руб. на душу населения), 
при этом ВЭБ делает поправку на 
инфляцию и сезонность, пояснил 
РБК Клепач. «Сезонно сглаженные 
данные показывают, что реальные 
доходы в апреле упали до среднего 
уровня за 2009 год», — говорит он.

Реальные доходы граждан «нача-
ли постепенно повышаться», заявил 
14 мая президент Владимир Путин. 
В апреле, по данным Росстата, они 
выросли на 2% по сравнению с мар-
том, однако данные ВЭБа более пес-
симистичны — они показывают со-
кращение реальных доходов на 4,9% 
месяц к месяцу с поправкой на се-
зонность.

«Масштаб снижения доходов в 
апреле довольно резкий, особенно 
на фоне более устойчивой динами-
ки заработной зарплаты», — отме-
чает Клепач. По данным ВЭБа, ре-
альные зарплаты месяц к месяцу 
стабильно росли с ноября прошло-
го года, однако в апреле сократились 
на 0,6%. «С большой вероятностью 
можно предположить, что прочие 

или предпринимательские доходы, 
скорее всего, недооценены и более 
полную картину можно будет уви-
деть только по итогам года», — до-
бавляет Клепач.

По сравнению с апрелем про-
шлого года реальные доходы граж-
дан в апреле упали на 7,6%, сообщил 
Росстат. В методологии службы до-

ходы складываются из зарплат, со-
циальных выплат и прочих доходов, 
включая предпринимательские, ми-
нус налоги и другие обязательные 
платежи. К апрельским данным есть 
вопросы, говорит экономист «ВТБ 
Капитала» по России и СНГ Алек-
сандр Исаков. Реальные зарплаты, 
которые в структуре доходов граж-
дан занимают свыше 60%, в апреле 
по оценке выросли на 2,5%, а соци-

альные выплаты, чей «вес» 18–19%, 
предположительно, практически не 
изменились в силу февральской ин-
дексации, рассуждает он. С учетом 
этого прочие доходы должны упасть 
примерно на 40% — это нереали-
стично, удивляется Исаков. Скорее 
всего, Росстат эти данные пересмо-
трит, полагает он.

С октября 2014 года реальные 
доходы показывали положитель-
ную динамику год к году лишь один 
раз — в январе 2017-го, когда они 
выросли сразу на 8%. Впрочем, наи-
больший вклад в это внесла едино-
временная выплата пенсионерам в 
размере 5 тыс. руб. Хотя рост дохо-
дов был бы зафиксирован и без нее, 
он оказался бы значительно ниже — 
всего 1%, говорил министр экономи-

ческого развития Максим Орешкин. 
Максимальное падение доходов 
было зафиксировано в августе про-
шлого года — по уточненным дан-
ным Росстата, оно составило 10%.

При этом власти рассчитыва-
ют, что реальные доходы по итогам 
2017 года вырастут. В базовом ма-
кропрогнозе Минэкономразвития, 
на основе которого рассчитывается 
бюджет, заложен рост на 1%, столько 
же и в целевом сценарии, который 
ведомство считает для себя основ-
ным (этот прогноз включает в себя 
некие меры по ускорению темпов 
роста экономики, однако Минэко-
номразвития не раскрывало, какие 
именно меры оно учитывает).

У Минэкономразвития нет непо-
средственной цели по росту реаль-
ных доходов, говорит главный эко-
номист «Ренессанс Капитала» по 
России и СНГ Олег Кузьмин. Помочь 
выйти в небольшой плюс может 
остановка сокращения доходов от 
предпринимательской деятельно-
сти, серых зарплат, а также социаль-
ных выплат, добавляет он. Основные 
компоненты реальных доходов по 
итогам года будут положительными, 
за счет чего доходы в целом выра-
стут, даже если прочие доходы стаг-
нируют, уверен Исаков. 

Власти рассчитывают, что реальные доходы 

по итогам 2017 года вырастут. В базовом 

макропрогнозе Минэкономразвития, на основе 

которого рассчитывается бюджет, заложен рост 

на 1%, столько же и в целевом сценарии
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Насколько успешно искусственный интеллект подбирает гардероб

Бот кутюр
ИЛЬМИРА ГАЙСИНА

На смену стилистам и имид-
жмейкерам идут искусствен-
ный интеллект, нейросети 
и чат-боты. И российские 
предприниматели по мере сил 
ускоряют их наступление.

«Люди приходят в магазины и не 
хватают всё подряд, а понимают, 
что им нужно. Они радуются сво-
ему небольшому суперкомфорт-
ному гардеробу, в котором выгля-
дишь интереснее, чем в гардеро-
бе из тысячи вещей. Такой подход 
абсолютно меняет индустрию», — 
прогнозирует самое ближайшее 
будущее создатель робота-стили-
ста Epytom предприниматель Ана-
стасия Сартан.

Одежда — вторая у россиян по-
сле еды статья расходов, по дан-
ным Сбербанка. У владелиц кар-
точек самого крупного банка стра-
ны на обувь и одежду приходится 
около 12% расходов, а владельцы 
тратят 5,7%. Далеко не всем уда-
ется покупать красивые и хорошо 
сочетающиеся вещи, а услуги про-
фессионального стилиста — доро-
гое удовольствие. Совсем другое 
дело, когда подбирать одежду по-
могают IT-технологии.

Первопроходец и лидер рын-
ка — американский проект Stitch 
Fix. Сервис предлагает пользова-
телям заполнить анкету, указать 
свои параметры, бюджет на по-
купку одежды и пожелания. На ос-
нове этих данных автоматически 
подбираются пять модных обра-
зов-комплектов, которые достав-
ляются на дом. Пользователь опла-
чивает понравившиеся, а если ни-
чего не подошло, бесплатно воз-
вращает. Услуги онлайн-стилиста 
предоставляются по подписке за 
$20 в месяц. Выручка Stitch Fix в 
2016 году составила $730 млн — 
почти в три раза больше, чем годом 
ранее. По данным Forbes, калифор-
нийский стартап готовится к IPO.

К рынку онлайн-стайлинга при-
сматриваются и крупные игроки. 
В апреле 2017 года Amazon анон-
сировал выпуск девайса, который 
оценивает наряды. В гаджет встро-
ена камера, пользователь фотогра-
фируется и получает комментарий 
искусственного интеллекта. Тот не 
только указывает на ошибки, но и 
помогает выбрать между двумя об-
разами.

В России рынок онлайн-стили-
стов только зарождается, но уже 
есть проекты с глобальным по-
тенциалом.

Человек против машины

Основательница компании SoFits.
me Наталия Котляревская по обра-
зованию экономист. После оконча-
ния университета она занималась 
digital-маркетингом.

В 2010 году Котляревская съез-
дила в гости к сестре, которая жила 
в Нидерландах и работала стили-

стом и визажистом. В Москву На-
талия привезла папку образов, ко-
торые для нее подобрала сестра. 
И обнаружила, что шопинг после 
консультации профессионала стал 
куда более осмысленным и инте-
ресным.

Пару лет спустя Котляревская 
решила отблагодарить сестру и 
сделать для нее сайт, чтобы мож-
но было заниматься консультиро-
ванием не только офлайн, но и он-
лайн. Знакомый программист со-
гласился помочь.

В создание первой версии сай-
та предпринимательница вложила 
$5 тыс. личных средств. Но вскоре 
стало понятно, что одних консуль-
таций мало, Наталия хотела мак-
симально расширить и автомати-
зировать функционал — включить 
тесты для пользователей, базы го-
товых образов, рекомендации по 
покупке вещей в связке с интер-
нет-магазинами. Разработка всего 
этого требовала новых вложений. 
Инвестором стал однокурсник На-

талии, который за 3 млн руб. стал 
обладателем 24% компании.

Однако, пока шла разработка, 
интерес сестры к проекту остыл. 
Котляревской пришлось искать 
нового стилиста. Зарабатывать 
предпринимательница рассчи-

тывала по модели CPA — cost per 
action. Идея в том, что сайт реко-
мендует покупки в интернет-мага-
зинах, а те платят комиссию за ка-
ждую транзакцию. Но бизнес-мо-
дель не прижилась  — покупки 
были единичными. Причем поку-
пали клиенты не комплекты, как 
было задумано, а отдельные това-
ры. «Люди ищут вещи, забывая про 
самую большую проблему — соче-
таемость. Найти удачно сидящую 
вещь не такая уж проблема. Про-
блема — чтобы вещи между собой в 
гардеробе «дружили», — объясняет 
Котляревская. За полтора года она 
сама втянулась в мир моды и осво-
ила профессию стилиста.

В 2014 году пришел кризис, ин-
вестиции закончились, а постро-

ить массовый сервис так и не уда-
лось. Предпринимательница по-
няла, что нужно кардинально 
менять бизнес-модель. Она и сти-
листы из ее команды стали про-
водить онлайн-консультации по 
стилю. Выяснилось, что эта услуга 
пользуется спросом. Правда, пре-
вратить ее в массовую практиче-
ски невозможно.

Сейчас у SoFits.me 10 тыс. под-
писчиков и 60 постоянных клиен-
тов. Средняя месячная выручка — 
500 тыс. руб., маржинальность биз-
неса — 40%. Самая популярная ус-
луга — «разбор гардероба». Можно 
пригласить стилиста на дом, и за 
3,5 тыс. руб. в час он проанализи-
рует вещи, подскажет, как их соче-
тать и что докупить. Можно сфото-
графировать гардероб и получить 
тот же результат онлайн, такая ус-
луга стоит 9,9 тыс. руб. По словам 
предпринимательницы, 60% поль-
зователей предпочитают именно 
онлайн-услуги.

Котляревская считает, что ры-
нок только зарождается: «Работа 
стилиста — это ремесло, а не биз-
нес». По ее мнению, будущее за 
объединением онлайн-сервисов 
и «живых» консультаций.

Модный приговор

Объединить усилия программи-
стов и стилистов удалось стартапу 
Qlothes, основатели которого со-
здали компьютерный алгоритм по 
созданию персональных образов. 
IT-система анализирует запросы 
пользователей и подбирает опти-
мальные комбинации одежды.

Алгоритм назвали ЕВА (аббре-
виатура от «единый внутренний 
алгоритм»), он способен обрабо-
тать до 4 тыс. обращений в день 
и подобрать 10 тыс. образов. Идея 
разработчиков в том, чтобы люди 
не покупали лишнюю одежду и не 
тратили времени на подбор наря-
дов. Вместо этого они предлагают 
получать готовые образы по слу-
чаю: повседневный, деловой, вы-
ход в свет, свидание и пр.

История проекта началась осе-
нью 2016 года. Александр Мясо-
едов и Роман Попов, которые до 
этого десять лет работали в сфере 
рекламы и IT, приняли участие в 
хакатоне форума «Открытые ин-
новации». За три дня они с нуля 
создали сервис по персонализи-
рованному подбору гардероба и 
получили $200 тыс. инвестиций 
от Артема Геращенкова, основа-
теля венчурной компании Gekos 
Venture Capital.

Первые образы стилисты со-
здавали вручную. Чтобы ускорить 
процесс, пользователей раздели-
ли на типажи. Затем алгоритм на-
учился воспроизводить удачные 
комбинации персонализирован-
ных нарядов. ЕВА работает в связ-
ке с пятью живыми стилистами, и 
чем больше образов через нее про-
ходит, тем точнее результат.

Чтобы получать бесплатные 
рекомендации онлайн-стилиста, 
пользователю нужно зайти на сайт, 
авторизоваться через социальную 
сеть, загрузить фото в полный рост 
и указать параметры — рост, раз-
мер одежды и обуви. Затем еже-
недельно на почту будут прихо-

Можно пригласить стилиста на дом, и за 3,5 тыс. руб. 

в час он проанализирует вещи, подскажет, как их 

сочетать и что докупить. Можно сфотографировать 

гардероб и получить тот же результат онлайн, 

такая услуга стоит 9,9 тыс. руб. По словам 

предпринимательницы, 60% пользователей 

предпочитают именно онлайн-услуги

Основательница SoFits.me Наталия Котляревская и стилисты из ее команды проводят онлайн-консультации по стилю. Сейчас у компании 
10 тыс. подписчиков и 60 постоянных клиентов. Средняя месячная выручка — 500 тыс. руб.
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дит письма с тремя модными об-
разами и советами стилистов. 
Наряды составляются из актуаль-
ных каталогов магазинов-партне-
ров, среди которых ShopBop, Asos, 
Revolve, Lamoda, Wildberries и др. 
Можно сразу купить понравив-
шийся наряд, перейдя по ссылке 
на сайт магазина. За каждую по-
купку в течение месяца основате-
ли проекта получают 10% от чека. 
CPA-модель в этом проекте зара-
ботала благодаря тому, что про-
фессиональным стилистам помо-
гает ЕВА — так можно обслужить 
гораздо больше клиентов.

Сейчас у сервиса 4 тыс. постоян-
ных пользователей, которые еже-
недельно получают рассылку с 
персональными образами. Затем 
эти образы попадают в открытый 
каталог, по словам предпринима-
телей, это привлекает новых поль-
зователей. Средний чек заказа — 8 
тыс. руб., соответственно, каждый 
покупатель приносит в среднем 
800 руб. Самый крупный разовый 
заказ был на 30 тыс. руб. В 2017 
году предприниматели планируют 
получить около $400 тыс. выручки.

Весной 2017 года создатели 
Qlothes презентовали проект на 
стартап-выставке в Новом Орле-
ане, и им заинтересовались зару-
бежные инвесторы. Сейчас пред-
приниматели ведут переговоры с 
инвесторами из США и Японии. 
Основатели Qlothes рассчитыва-
ют повторить успех Stitch Fix, но 
бизнес-модель придется адапти-
ровать — предприниматели опа-
саются, что сроки доставки «По-
чты России» могут стать серьез-
ным препятствием.

Бот-минималист

Основательница магазина Trends 
Brands Анастасия Сартан уверена, 
что для женского счастья, то есть 
полноценного гардероба, доста-
точно всего 40 вещей. Комбина-
ция базовых элементов позволяет 
создать неограниченное количе-
ство модных образов на все слу-
чаи жизни. Эта идея стала осно-
вой для ее бота-стилиста Epytom, 
который рассказывает клиентам о 
самых необходимых вещах и пока-
зывает, как их сочетать.

По задумке Сартан, бот должен 
стать мостиком между продав-
цами и покупателями. Анастасия 
заметила, что интернет-магазины 
обычно окупают вложения в при-
влечение новых клиентов только 

со второй-третьей покупки. Ин-
струментов лояльности мало, а те, 
что есть, работают плохо: элек-
тронные письма магазинов от-
крывают только 17% получателей, 
а баннерную рекламу часто не про-
пускают блокировщики браузеров.

Проблема в том, что обычно 
модная индустрия предлагает по-
купать все больше и больше вещей. 
Люди хотят выглядеть так же кра-
сиво, как модели, но не знают, как 
этого достичь. Они покупают но-
вые вещи, которые потом не но-
сят, не могут подобрать сочетания 
одежды, рассуждает Анастасия. 
Поэтому любые коммуникации с 
брендами зачастую воспринима-
ются как навязчивая реклама.

Но в то же время люди при-
выкли общаться в мессендже-
рах: они часто отправляют фото 
нарядов друзьям, чтобы посове-
товаться, идет или нет. Поэтому 
Сартан решила создать бота-сти-
листа: «Миллениалы просыпают-
ся и первым делом протягивают 
руку к телефону. Мы оказываем-
ся рядом как раз в то время, когда 
человек принимает решение, что 
ему надеть».

На разработку первой версии 
бота для Telegram ушло три ме-
сяца, он начал работать в апреле 
2016 года. Нынешняя версия ра-
ботает так: сначала бот предлага-
ет пользователю отметить, какие 
вещи из базового гардероба у него 

есть. Затем по фотографиям в со-
цсетях определяет возраст, цвет 
кожи, цвет волос, глаз и даже фи-
гуру человека. По словам Сартан, 
это важное конкурентное преи-
мущество — не нужно заполнять 
длинных анкет. Сопоставив па-
раметры человека и его гардероб, 
робот каждый день предлагает ему 
новый модный образ.

Первую тысячу образов, ко-
торые бот предлагает пользова-
телям, Анастасия собирала вруч-
ную. Затем эту функцию пере-
ложили на искусственный ин-
теллект. Периодически живые 
стилисты контролируют его ра-
боту, чтобы не допустить оши-
бок. Сейчас в базе более 500 тыс. 

образов для представителей раз-
ных возрастов и внешности.

Осенью 2016 года появилась 
Facebook-версия бота — сервис стал 
участником программы Facebook 
Start и получил грант для дальней-
шего совершенствования. В общей 
сложности Сартан, перебравшейся 
в США, удалось привлечь $100 тыс. 
частных инвестиций.

Монетизацию Анастасия обе-
щает запустить летом 2017 года, 
говорит, что подход будет «очень 
нестандартным». Сейчас ботом по-
стоянно пользуются 500 тыс. чело-
век (из них 40% мужчины) преи-
мущественно в США, Великобри-
тании, Австралии и Новой Зелан-
дии. 

Взгляд со стороны

«Сможет ли 
электронный 
помощник 
одобрительно 
похлопать 
по плечу?»
Дмитрий 
Мецаев,
основатель российско-
голландского бренда 
мужских костюмов на заказ 
Icon Suit

«Во всех областях, где 
требуется консульта-
ция специалиста, места 
живых сотрудников со 
временем займут элек-
тронные помощники. В 
библиотеках нас будут 
консультировать элек-
тронные библиотекари, 
в магазине — полностью 
автоматизированные 
кассиры. В некоторых 
бутиках в Азии уже уста-
новлены интерактивные 
зеркала с возможностью 
«примерить» любую из 
представленных вещей.
Вопрос только в том, 
сможет ли электронный 
помощник понять, что я 
хочу сегодня, уловить ню-
ансы моего настроения, 
найти пресловутую точку 
клиента, почувствовать 
мою энергетику, одер-
нуть лацканы пиджака и 
одобрительно похлопать 

по плечу со словами «вы 
сделали отличный вы-
бор»... Думаю, что с этим 
справится только увле-
ченный работой специа-
лист. Я за мир людей».

«Мне важно 
посмотреть 
на человека»
Лина 
Дембикова, 
основательница сервиса 
по прокату одежды 
Dress Up Bar 
и бьюти-бара Call me, baby

«Тенденция к более мо-
бильной коммуникации с 
потребителями очевид-
на. Практически любой 
сервис сейчас может 
консультировать онлайн, 
становятся все более 
популярными услуги, 
которые не заставляют 
клиента куда-то ехать.
Но поиск персонального 
стилиста и работа с част-
ным имидж-консультан-
том подразумевают боль-
шую степень доверия. 
Нужен персонализиро-
ванный подход. Я считаю, 
что онлайн-сервисы бу-
дут становиться популяр-
ными, но скорее в рамках 
бюджетных услуг — со-
ставить «капсульный 
гардероб», подобрать 

20 вещей, которые будут 
работать в любом гарде-
робе. Но качество таких 
услуг, конечно, останется 
на достаточно примитив-
ном уровне.
В премиальном сегменте 
личные встречи оста-
нутся незаменимыми. 
Я, например, со своими 
клиентами онлайн-кон-
сультации не провожу. 
Мне важно посмотреть 
на человека, на его же-
стикуляцию, мимику, 
движения. При автома-
тизированном подборе 
гардероба машине очень 
сложно учитывать вну-
треннее состояние че-
ловека, настрой, личные 
предпочтения».

«Мы в самом 
начале пути»
Александр 
Шумский, 
президент Национальной 
палаты моды, руководитель 
проекта Fashion Futurum

«Со временем искус-
ственный интеллект за-
менит людей в вопросах 
подбора гардероба, но 
пока мы в самом начале 
пути. Онлайн-стилисты 
сейчас не сильно влияют 
на рынок, потому что 
основная масса потре-

бителей не готова с ними 
взаимодействовать, осо-
бенно если это касается 
ботов и нейронных сетей. 
А fashion-проекты как в 
России так и за рубежом 
пытаются построить 
бизнес на проценте от 
возможных покупок или 
на подписке. Это может 
дать эффект только на 
большой аудитории.
На мартовской инно-
вационной выставке в 
рамках форума Fashion 
Futurum было несколько 
подобных стартапов, но 
я сомневаюсь, что есть 
большой рынок прямо 
сейчас. Может, сработает 
через 3–5 лет. Даже мил-
лениалы пока не готовы 
к ботам-стилистам. Но 
вот следующее за ними 
поколение Z вполне 
может на них переклю-
читься. Правда, пока оно 
слишком молодое, с не-
большой покупательной 
способностью.
Что действительно мо-
жет быть востребовано 
сегодняшними шопого-
ликами, это управление 
гардеробом и помощь в 
составлении комплектов 
из имеющейся одежды. 
Разбор гардероба — 
очень популярная у част-
ных стилистов услуга».

«90% ботов 
уступают живым 
специалистам»
Александр 
Чачава,
управляющий партнер 
венчурного фонда 
LETA Capital

«Такие реальные сектора 
экономики, как ретейл 
и фешн, консервативны 
и любят считать деньги. 
Они завязаны на трафик, 
средний чек и рекламный 
бюджет. А любая техно-
логия на первом этапе не 
дает заметного прироста. 
Инвесторы-айтишники го-
товы тестировать сырые 
технологии, но они мало 
что понимают в моде. 
Поэтому я подозреваю, 
что IT-технологии будут 
проникать в индустрию 
небыстро.
Пока что мы видим, что 
90% ботов и технологий 
с искусственным ин-
теллектом существенно 
уступают живым специ-
алистам. Возможно, в 
будущем пойдет речь о 
комбинации человека и 
технологии».
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Куда инвестировать после продления соглашения ОПЕК

Игры на укреплении рубля
ДАНИЛ СЕДЛОВ

Страны ОПЕК и другие круп-
ные нефтедобытчики продли-
ли соглашение о сокращении 
добычи нефти на девять меся-
цев. Как это отразится на сы-
рьевых активах, курсе рубля 
и можно ли на этой новости 
заработать?

На саммите в Вене 25 мая пред-
ставители стран ОПЕК и других 
нефтедобывающих государств 
продлили соглашение об ограни-
чении добычи нефти на девять 
месяцев — до 31 марта 2018 года. 
Согласно действующим догово-
ренностям страны ОПЕК сократят 
производство на 1,2 млн барр./
сутки по сравнению с уровнем 
октября 2016 года, а государства, 
не входящие в организацию, — на 
558  тыс. барр., из которых на Рос-
сию приходится 300 тыс. барр.

Нефтяной рынок отреагировал 
на новости из Австрии небольшим 
снижением. К 18:00 мск июльские 
фьючерсы на смесь Brent снизи-
лись на 1,05%, до $53,4 за барр., 
при этом в моменте контракты 
дешевели до $52,86, или на 2,04%. 
Эксперты, опрошенные РБК, объ-
ясняют это тем, что последние две 
недели цены на нефть демонстри-
ровали опережающий рост в ожи-
дании пролонгации соглашения 
ОПЕК. Сейчас, когда это событие 
произошло, на нефтяном рынке 
наблюдается коррекция, отмеча-
ет аналитик компании «Открытие 
Брокер» Андрей Кочетков. Цены 
также могли снизиться, потому 
что инвесторы настраивались на 
дополнительное сокращение до-
бычи или продление соглашения 
на более серьезный срок, чем де-
вять месяцев, добавляет началь-
ник инвестиционного департа-
мента УК «КапиталЪ» Алексей 
Белкин.

Рубль между тем демонстри-
рует укрепление на новостях от 
ОПЕК. По состоянию на 18:30 мск 
курс российской валюты к дол-
лару США вырос на 0,28%, до 
56,24 руб./долл., к евро — на 0,38%, 
до 63,08 руб./евро. Индекс ММВБ к 
этому времени снизился на 0,25%, 
до 1946,8 пункта.

Что дальше будет 
с нефтью

Аналитики CITI Research в своем 
аналитическом обзоре для кли-
ентов от 25 мая отмечают, что те-
кущий месяц станет «поворотной 
точкой» для рынка нефти — при-
чем не только из-за продления 
соглашения ОПЕК, но и благода-
ря нарастающему положитель-
ному эффекту от сокращения 
нефтедобычи по итогам преды-
дущей встречи картеля в ноябре 
2016 года. Эксперты подтвержда-
ют свой прогноз по среднегодовой 
цене смеси Brent на уровне $59 за 
барр. в этом году и $60 за барр. — 
в 2018  году. Пикового значения 
цены на нефть достигнут в послед-
нем квартале следующего года — 

$65 за барр., считают авторы об-
зора. Вместе с тем они допускают 
возможность снижения стоимости 
нефти в 2018 году на фоне роста 
поставок со стороны «некоторых 
стран» — особенно из США, а также 
в связи с прекращением действия 
соглашения ОПЕК.

Начальник управления по ра-
боте с состоятельными клиентами 

ИК «Церих Кэпитал Менеджмент» 
Андрей Хохрин убежден, что про-
лонгация соглашения ОПЕК ста-
нет спусковым крючком для но-
вого удорожания нефти. Участни-
ки нефтяной отрасли решились на 
эту меру, поскольку за прошедшие 
полгода они удостоверились, что 
сокращение объема добычи дей-
ствительно способно корректиро-
вать соотношение спроса и пред-
ложения на мировом рынке. Теку-
щее снижение цен на нефть фи-
нансист связывает с тем, что из-за 

падения стоимости смеси Brent до 
уровня $47 за барр. в начале мая 
трейдеры по всему миру откры-
ли большое количество коротких 
позиций во фьючерсах на нефть. 
Сейчас эти сделки закрываются, 
поясняет Хохрин. По его оценкам, 
стоимость барреля нефти Brent в 
скором времени должна достиг-
нуть диапазона $55–65.

Аналитик «Открытие Брокер» 
Андрей Кочетков напоминает, что 
соглашение ОПЕК было продлено 
для того, чтобы избежать перепро-
изводства нефти в первом кварта-
ле 2018 года и ограничить потен-
циал падения цен на нее. «Благо-
даря продлению этого соглашения 
нижняя ценовая граница нефти, 
то есть уровень, до которого мо-
жет упасть ее стоимость, составит 
примерно $45 за барр. По достиже-
нии этой отметки нефть вновь пе-
рейдет в рост», — поясняет эксперт.

Как изменится 
курс рубля

Финансисты, опрошенные РБК, 
сходятся во мнении, что про-
лонгация соглашения ОПЕК уже 
отражена в текущих котировках 
рубля. «Это событие было ожи-
даемым — мы оценивали его ве-
роятность в 90% и закладывали в 
наш базовый прогноз: к концу года 
рубль может укрепиться до уровня 
54 руб./долл.», — говорит аналитик 
ФГ «Финам» Тимур Нигматуллин. 
Впрочем, в первые дни после сам-
мита в Вене возможен скачок во-
латильности на финансовых и сы-
рьевых рынках. Движения котиро-
вок нефти могут достигать 5–7%, а 
валютной пары доллар/рубль — 5%, 
предупреждает эксперт.

Кочетков считает, что курс ру-
бля полностью отыграл итоги пе-
реговоров ОПЕК и в среднесроч-
ной перспективе на него будут 
действовать другие факторы, в 
частности ситуация на долговом 
рынке России. Он напомнил, что 
недавно Центробанк заявил о сни-
жении интереса иностранных ин-
весторов к ОФЗ. «Дело в том, что 
при падении доходности гособ-
лигаций ниже 8% нерезиденты 
теряют интерес к операциям кэр-
ри-трейд. Учитывая, что инфляция 
в России снижается и ЦБ продол-
жает уменьшать ключевую став-
ку, рубль будет слабеть», — про-
гнозирует эксперт. Нигматуллин, 
впрочем, настаивает на том, что 

сделки кэрри-трейд с рублем со-
храняют свою привлекательность 
для зарубежных игроков. Процент-
ные ставки в России остаются од-
ними из самых высоких в мире, а 
цикл смягчения денежно-кредит-
ной политики ЦБ может оказать-
ся весьма продолжительным, ар-
гументирует он.

Последние полтора года рост 
курса рубля опережал динамику 
нефти и, по сути, был неоправдан-
ным, добавляет Андрей Хохрин. 
Сейчас, когда ожидания рынка 
по пролонгации соглашения ОПЕК 
реализовались, курс российской 
валюты может упасть, считает 
финансист. «В июне—июле воз-
можен отскок пары доллар/рубль 
до уровня 59 руб./долл.», — под-
черкивает он.

Куда инвестировать

Главным бенефициаром саммита 
в Вене станут компании-экспор-
теры, которые, несмотря на вы-
нужденное сокращение добычи 
нефти, выиграют от роста цен на 
энергоресурсы, считает Андрей 
Кочетков. Он рекомендует част-
ным инвесторам обратить вни-
мание на экспортеров с высоким 
коэффициентом ROI (Return On 
Invest — окупаемость инвестиций). 
В качестве примера Кочетков при-
вел акции ЛУКОЙЛа, «Газпрома», 
«Сургутнефтегаза» и «Ямал СПГ» — 
они характеризуются высокой ди-
видендной доходностью.

В свою очередь, Нигматуллин 
убежден, что инвестору нужно об-
ратить внимание на компании, 
которые выиграют от укрепления 
рубля на фоне стабилизации ситу-
ации на нефтяном рынке. «На го-
ризонте года основным бенефи-
циаром будет ретейл из-за роста 
курса рубля и восстановления по-
требительского спроса», — гово-
рит он. По мнению аналитика, са-
мыми интересными бумагами в 
этом секторе рынка являются ак-
ции компаний «Лента» и «Дикси».

Также Нигматуллин видит не-
плохие перспективы у российского 
долгового рынка — ОФЗ и тех кор-
поративных облигаций, что по-
пали под закон об освобождении 
инвестора от уплаты НДФЛ на ку-
понный доход. Речь идет о бумагах, 
выпущенных с 1 января 2017 года. 
Кочетков соглашается с выводами 
аналитика и отмечает, что итоги 
саммита ОПЕК позитивно скажут-
ся на долговых рынках большин-
ства стран с сырьевой экономи-
кой. Сам эксперт выделяет из всех 
инструментов госбумаги России и 
Бразилии.

Между тем Алексей Белкин со-
мневается, что решение ОПЕК ока-
жет какое-либо влияние на дина-
мику сырьевых активов, посколь-
ку инвесторы уже учли его в сво-
их стратегиях. «Движения цены 
на нефть в коридоре $46–56 уже 
не вызывают значительных ко-
лебаний в рубле, а волатильность 
последние годы снижается по всем 
классам активов, кроме криптова-
лют», — заключает он. 

Финансисты, опрошенные РБК, сходятся во мнении, 
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в текущих котировках рубля. «Это событие было 

ожидаемым — мы оценивали его вероятность в 90% 

и закладывали в наш базовый прогноз: к концу 
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